



Contratapa

## ¿SE DESDIBUJA EL PROYECTO DE TRUMP?



## EL IMPERIALISMO BRITÁNICO A LA DERIVA

Pág. 11

Marzo 2019- año 13

\$20 - Solidario \$50

# EL IMPRESO

Publicación mensual de la Corriente Obrera Revolucionaria

#73

## LA CGT, LOS EMPRESARIOS Y LA UNIDAD DEL PJ

Pág. 6

## Brasil AL SERVICIO DEL IMPERIALISMO

Pág. 10

### Telefónicos ¡FRENEMOS LA REFORMA LABORAL CON ORGANIZACIÓN Y LUCHA!

Con la puesta en escena del cuádruple play las empresas de telecomunicaciones han avanzado sobre nuestras condiciones de trabajo. De esta manera, están imponiendo la reforma laboral rechazada por el conjunto de los trabajadores rama por rama.

La conducción de nuestro gremio estuvo en las jornadas de diciembre de 2017 contra la reforma laboral, pero puertas adentro se están aplicando los planes de Macri tal como lo exigieron las patronales.

Este ataque quedó habilitado luego de la firma de un acta acordada entre la burocracia Azul y Blanca de FOETRA y las patronales, a espaldas de los trabajadores.

-Un punto central del acuerdo imponer una sumatoria de tareas nuevas a cambio del otorgamiento de categorías que posee una categoría intermedia (D) del convenio colectivo de trabajo como techo y, sumado a esto hay compañeros que aún no la han cobrado y no incluye a los compañeros de Nextel (empresa comprada por el grupo Clarín que fue fusionada al grupo Telecom y Cablevisión y que actualmente está en proceso de cierre). Y la reducción de 1 hora (30' reales y 30' "cedido" de nuestro almuerzo) de la jornada laboral. La moneda de cambio de estas "conquistas" resulta ser nuestra flexibilización, llegando a realizar la tarea de 4 empresas en manos de un solo empleado, ahorrándole a la patronales contratar personal ya que logró implementar la polifuncionalidad.

Pág. 2

### Gran danza de candidatos patronales AL RITMO DE LA PARTITURA DEL FMI



El salto del dólar de principios de marzo viene a ratificar la debacle económica en que está sumido el país. No es necesario repetir las cifras de la inflación que crece mes a mes, de la recesión, la devaluación y la crisis industrial. Las consecuencias sociales son también evidentes. El gobierno está francamente en crisis. A falta de una base social sólida, su único apoyo viene del FMI, que en los hechos dirige la política económica de la Argentina capitalista.

Es importante señalar que, con sus millones y su programa de "estabilización monetaria", el FMI no sólo imparte órdenes al PRO y a la maltrecha coalición Cambiemos; también el conjunto de la oposición patronal ha sido disciplinada por el organismo imperialista. Desde el Peronismo Federal y sus nuevos aliados del "progresismo" del PS y el GEN, hasta los K con Kicillof como vocero, pregonan el respeto por el repago de la deuda externa. Eso sí, luego de una renegociación, que a las claras es inevitable hasta si retuviera la silla de Rivadavia el buitro amarillo Macri. De hecho, las "renegociaciones" las viene haciendo el propio gobierno desde el fracaso del 1º plan propuesto el año pasado. La última la encabezó el ministro de Hacienda, Nicolás Dujovne, en su gira por EE. UU. la semana del 11 de marzo, donde fue a pedir más margen para el control del dólar tras la última corrida en busca de un guiño favorable en la carrera electoral.

Pág. 3

### Neumático FATE: UNA LUCHA QUE TRASCIENDE EN EL MOVIMIENTO OBRERO

Javier Madanes Quintanilla, dueño de FATE, quiere asestar un duro golpe a los trabajadores del neumático y su sindicato SUTNA, que ha sido recuperado por la izquierda (PO, PTS, PRC) en 2017, echando a la burocracia. Para esto, Madanes usa la misma metodología que Coca Cola y Carrefour. Presentó un Proceso Preventivo de Crisis (PPC) en la Secretaría de Trabajo y solicita al gobierno su aprobación para despedir masivamente, y avanzar sobre las condiciones de trabajo.

Al cierre de esta edición, los compañeros de Fate vienen de realizar una enorme asamblea general. Una verdadera demostración de fuerzas y unidad. Allí, resolvieron rechazar de plano el preventivo de crisis, así como cualquier despido y defender las condiciones de trabajo. También, se votó reclamar justicia por Daniel Fernández, trabajador tercerizado recientemente muerto cumpliendo tareas laborales.

Este ataque patronal en Fate, no es un rayo en un cielo sereno. Se desarrolla en medio de una crisis industrial que no cesa. Con despidos a lo largo y ancho del país, paritarias a la baja, tarifazos, etc. Un espiral de hambre y desocupación para el pueblo desatado por la redoblada presión imperialista en la región que ejecutan Macri y los gobernadores al servicio del FMI; y que cuenta con la absoluta complicidad de burocracia sindical. Uno de los empresarios más ricos del país y también dueño del gigante del aluminio Aluar, como Madanes Quintanilla, no da puntada sin hilo.

Pág. 7

### Belgrano Norte

## UN IMPORTANTE TRIUNFO DESPUES DE MAS DE DOS MESES DE LUCHA

Pág. 5

### Docentes

## PONER EN PIE UNA OPOSICIÓN CONTRA LA TREGUA SINDICAL

Pág. 4

Telefónicos

# ¡FRENEMOS LA REFORMA LABORAL CON ORGANIZACIÓN Y LUCHA!

Por Telefónicos de la COR

Viene de Tapa

El acrecentamiento en la cantidad de tareas y sistemas nuevos que debemos manejar se ha dado de forma acelerada. Al igual que han aumentado las presiones de la empresa con sus objetivos inalcanzables que repercuten en nuestros salarios. Ni hablar de aquellos compañeros que desempeñan la función de cajero o logística que son los más rezagados y que han incorporado tareas nuevas sin ningún tipo de remuneración extra.

A esta situación se le suma el intento de eliminación de las 7 horas, ya que la conducción de nuestro gremio firmó con las patronales, también de manera inconsulta, actas para Movistar y Telecom donde se eliminan las 7hs a cambio de un pago fijo en "horas extras" y en otros casos se estipula un régimen de 6 x 3 (6 días de trabajo x 3 de descanso y la extensión de la jornada a 8.30hs, otorgándole al trabajador un plus salarial previamente acordado lo que lleva a la pérdida de beneficios). Con esto la burocracia pretende despedirse para siempre de las 7hs., tal como lo exigen las empresas telefónicas con el grupo clarín a la cabeza. De esta manera, las patronales, con la complicidad de la burocracia, intentan deshacerse del CCT de las telecomunicaciones y nuevamente negociar convenios a la baja eliminando conquistas y acercando el histórico convenio de la fija al de la actividad móvil, con su jornada extendida y multiplicidad de tareas, flexibilizando aún más nuestras condiciones de trabajo.

## Basta de aprietes. ¡Plan de lucha ya!

Recientemente, un gran número de trabajadores de Telecom hemos recibido desde hace 1 mes una serie de sanciones desmedidas a modo de apriete. Las patronales ya le notificaron a nuestro sindicato sus intenciones de despedir compañeros. Desgraciadamente, la conducción de nuestra organiza-

ción sindical no ha querido votar ni desarrollar un plan de lucha para enfrentar las intenciones de la patronal, por el contrario, le han permitido a Capital Humano (RRHH) amedrantar y presionar compañeros con retiros voluntarios. La única respuesta ante esta situación fue un tibio comunicado, que no planteaba elementos para la organización en las oficinas, ni una perspectiva clara de cómo íbamos a enfrentar esta provocación de las patronales.

Debido a esta tibieza es que la empresa ha conseguido en este año un centenar de retiros voluntarios mediante aprietes y amenazas. Hoy más que nunca se torna de principal importancia redoblar la organización en las oficinas e imponerle a la burocracia de la Azul y Blanca un plan de lucha para derrotar los planes del grupo Clarín.

Es fundamental que hagamos asambleas por edificio para frenar estos avances. Debemos retomar las peleas por las 7hs. y la unificación de los convenios tomando como base para esta discusión el mejor convenio del sector. Frente al aumento inflacionario y la aceleración de la crisis económica, necesitamos poner a discusión ¡salario básico igual a la canasta básica familiar y reapertura de paritarias ya!

Para esto es fundamental elaborar un plan de lucha de conjunto y una asamblea de todos los afiliados donde podamos discutir cuáles son las necesidades de los trabajadores telefónicos y se vote como mandato la elección de delegados paritarios por edificio que discutan nuestras condiciones de trabajo y salariales. No podemos dejar este debate en manos de la burocracia que firma convenios a la baja. Los telefónicos debemos tener un rol protagónico en las luchas contra la ofensiva de las patronales, organizándonos para romper la tregua de la burocracia sindical de la CGT y la CTA e impulsar un plan de lucha del conjunto del movimiento obrero

contra la reforma laboral por sectores, contra los despidos abiertos o encubiertos a través de retiros voluntarios y el quite de conquistas.

## Pongamos en pie una Oposición Sindical Revolucionaria

Lamentablemente la oposición no está siendo referencia para los sectores que quieren organizarse para enfrentar la situación. Desde la COR les hemos planteado a los compañeros de la Granate-Blanca la necesidad de poner en pie una Oposición Sindical Revolucionaria basada en la independencia de clase, que levante un programa obrero de salida a la crisis y sea referencia para un activismo que quiera organizarse para enfrentar a las patronales.

Sin embargo, dentro de esa lista hay sectores que no comparten este principio básico y fundamental, ya que entre sus miembros hay un sector que responde a la CTA Autónoma que levanta un programa de conciliación y cumple el rol de burocracia en donde tiene responsabilidad de dirección, particularmente ante sectores de tercerizados de las telecomunicaciones, que son los sectores más superexplotados de la rama y que organiza en sindicatos ad-hoc aislados de los telefónicos.

Esto no sólo da debilidad a la hora de dar una respuesta unificada y poder ser referente de los trabajadores que empiezan a cuestionar la tibieza de la burocracia sindical, también genera confusión programática a los sectores de vanguardia. Por su parte, la Naranja Telefónica (PO) plantea que el eje del cuestionamiento es rechazar la "fusión ilegal" entre Telecom y Cablevisión. Este argumento no da elementos de organización que nos permitan ir más allá de un problema legal en torno a la ley de defensa de la competencia capitalista contra la concentración

monopólica que hoy tiene el grupo Clarín. Por otro lado, la Violeta (PTS), hace una discusión acerca de la importancia de ganarse al "usuario", categoría que no hace distinción de clase y que sería una alianza con una masa indeterminada y que poseerían el mismo poder de manejo y decisión que los propios trabajadores. El control obrero se tiene que ejercer por sus trabajadores, los únicos capaces de garantizar las mejores condiciones de servicio.

Los telefónicos tenemos que meternos en esta discusión, pero para elaborar un programa que discuta cómo enfrentar a la patronal y pensar los elementos para desarrollar la necesidad del control obrero de las telecomunicaciones llevando adelante la escala móvil de horas de trabajo y salario. Para esto, debemos hacer una lucha política contra la burocracia sindical, que ha dado tregua en la lucha para garantizar que ellos diriman sus cuotas de poder en las elecciones.

Por esto llamamos a las corrientes de izquierda a que pongamos en pie una oposición sindical revolucionaria con independencia de clase, que organice a la vanguardia en torno a un programa obrero.

Que plantee como un punto de su programa la escala móvil de horas de trabajo y salario. Ante la amenaza patronal de despedir trabajadores aduciendo que Telecom estaría sobredimensionada, que abran los libros contables, ningún despido, basta de aprietes y suspensiones. No a los retiros voluntarios. Plan de lucha ya para enfrentar los planes de las patronales telefónicas. Reapertura de paritarias, delegados paritarios elegidos en asambleas por edificio. Convenio colectivo único, que tome como base el mejor convenio del sector. No a la polifuncionalidad. Impongamos junto al conjunto de la vanguardia obrera un plan de lucha nacional para enfrentar la reforma laboral, tirando abajo la tregua de la burocracia.✊

Universidad

# Contra el ajuste y por aumento salarial necesitamos un PARO GENERAL UNIVERSITARIO

Por Docentes Universitarios de la COR

Encontrándonos en marzo de 2019 todavía no se cerró la paritaria 2018. El gobierno solo nos dio un 5 y un 4% unilateralmente y pateó la reunión correspondiente para el 18 de Marzo (siendo que ya hace semanas cerró el cálculo de la inflación anual). En las reuniones que se vienen realizando, el gobierno con la complicidad de las otras federaciones está impidiendo la participación de la ConaduH, con el argumento de que firmó la

paritaria 2018.

El incremento salarial docente del año pasado fue de 15% al básico, agregando sumas no remunerativas (en negro que no van al básico) entre el 8 y 10% según el cargo, terminando entre un 22 y un 25%. Desde CONADUH se viene reclamando una recomposición salarial del 20% correspondiente a la paritaria 2018 (por sobre el techo que se otorgó en la misma)

Ahora el gobierno impuso dos sumas en negro, un 5% en enero y un 4% en febrero supuestamente para compensar el desfasaje inflacionario.

Claramente se nos ríen en la cara. Algunos de estos montos miserables ni siquiera los han podido cobrar los docentes que menos ganan, ya que con la llamada "garantía salarial", que es un techo al salario, los aumentos quedan sin efecto.

## Una grave situación

Al recorte del presupuesto Universitario del año pasado hay que sumarle un nuevo ajuste. En el marco de un presupuesto nacional que ronda en un aumento del 29.7% cuando la inflación fue del 48%, (en los hechos, un recorte de más de 18 puntos) el mismo acor-

Sigue en pág.3

Viene de pág 2

dado entre el macrismo y el PJ, las universidades, así como el sector de Ciencia y Técnica se verán muy afectados en este 2019.

Es importante agregar que el sistema universitario, se encuentra desde hace muchos años en una enorme precarización, sostenido por el trabajo gratuito de muchos docentes y contratos basura de cientos de nodocentes. Actualmente se cuenta con al menos 14 mil docentes ad-honorem de los cuales el 68% pertenecen a la UBA. Ni un peso del presupuesto será destinado a revertir esta situación.

El aumento a los nodocente fue similar, un 15% más sumas no remunerativas (de acuerdo al adicional por cargo) dando entre un 24 y 26% dependiendo de la categoría.

En cuanto a los estudiantes, al proceso de elitización que se viene sufriendo, se le agregan los recortes en las becas (que ya de por sí no llegan al 1,5% de los estudiantes) y el aumento del costo de vida.

## El rol de las federaciones

Durante el año pasado la movilización de las universidades fue enorme, con asambleas masivas, clases públicas y tomas de facultades. A la lucha iniciada por los docentes se sumaron los estudiantes de todo el país. Pero en el momento de mayor lucha las federaciones, en su mayoría kirchnerista, levantaron todo para aceptar la paritaria miserable.

Hoy directamente ni quieren luchar. La movilización del 6 de marzo, en conjunto con la docencia de primaria y media, fue raquítica, y el "no inicio" queda cada vez más lejos. Están obedeciendo a sus jefes del PJ que les han dicho esperar a las elecciones.

La dirección de la CONADUH no ha enfrentado esta política. A pesar de que las federaciones avalaron que el gobierno impida la participación de esta en las reuniones paritarias, firmaron un documento conjunto tibio que ni siquiera plantea una exigencia salarial concreta.

## Unidad de los docentes, nodocentes y estudiantes

Para enfrentar de verdad el ajuste es necesario un plan de lucha que involucre a todos los trabajadores de la universidad y a los estudiantes que quieren pelear.

Organicemos asambleas conjuntas independientemente de que la afiliación para preparar un paro general de todas las universidades y tomas de las facultades.

Basta de que siempre negocien los que no luchan. Por paritarios elegidos en asamblea. Recuperemos los gremios, los centros de estudiantes y las federaciones para la lucha. No confiemos en los decanos y consejeros aplicadores del ajuste.

**-Aumento de presupuesto ya para las universidades y CyT**

**-Por un aumento para los docentes y nodocentes igual a la canasta familiar con cláusula gatillo mensual**

**-No al trabajo precario. Sueldo para los ad-honorem y pase a planta de todos los contratados.**

**-Becas completas estudiantiles. Ingreso irrestricto, Boleto estudiantil, jardines maternos, comedores, apuntes gratuitos y que las patronales garanticen los estudios de los hijos de los trabajadores.**

Editorial

# Gran danza de candidatos patronales AL RITMO DE LA PARTITURA DEL FMI

Por Orlando Landuci

Viene de Tapa



Obtuvo la autorización imperial para que el Tesoro venda US\$ 9.600 millones con fines fiscales, no cambiarios, es decir, un artilugio para eludir la prohibición de intervención del Banco Central en el mercado cambiario cuando la cotización del dólar permanezca dentro de las bandas de flotación libre, entre un mínimo y un máximo (El Cronista, 14/3). El gobierno pretendía conseguir autorización para acotar el espacio entre las bandas, mientras los sectores más ortodoxos y técnicos del Fondo defienden la flotación libre pura, sin bandas. Finalmente, Dujovne consiguió el OK para buscar mantener bajo control el dólar a través de este acuerdo, que está por verse si será suficiente para maquillar hasta las elecciones la crisis estructural de la economía semicolonial que enfrenta el gobierno. La parada en Washington no fue trivial: además de una sede del FMI ahí está la Casa Blanca, sede del gobierno yanqui, los que inclinan la balanza dentro del Fondo para que éste continúe sosteniendo al macrismo. Es parte de la estrategia trumpista de recuperar posiciones en Latinoamérica.

## El dólar y el garrote

El disciplinamiento a las fuerzas políticas burguesas que impone el imperialismo a través de los dólares del fondo es parte del plan burgués anclado en intentar meter todas las contradicciones generadas por la debacle económica y social en la trampa de las elecciones de la democracia para ricos. Para esto, han elaborado un extenso calendario de elecciones municipales y provinciales hasta llegar a las PASO, a las presidenciales de octubre y, eventualmente, al ballottage. El señor Cardarelli (FMI) vino a hablar con todos los personajes de la política patronal para intercambiar opiniones sobre el tema. También conversó con la burocracia sindical de la CGT, que está claramente disciplinada, en tregua y con el plan de llevar todo a las urnas detrás de alguna variante peronista, como sistemáticamente declaran sus principales dirigentes. Hasta vacilan en el llamado a la inocua marcha del 4 de abril, por el temor de los sectores más dialoguistas de que una acción típica de descompresión de la burocracia pueda servir para que se exprese la bronca de las bases obreras o para la intervención independiente de la vanguardia.

Vemos entonces un rol más político del FMI, que se preocupa no sólo de los fríos números de la especulación financiera y de que le devuelvan los dólares de los préstamos, sino también de aportar a una salida política desde el punto de vista burgués. Así las cosas, el rol

de Macri queda reducido al de mero administrador del ajuste, que se limita a enviar a sus emisarios como Dujovne a regatear medidas limitadas que apuntan a evitar que empeore su imagen en el año electoral para intentar retener su lugar en la Casa Rosada. Sin embargo, lo central no son este tipo de medidas sino lograr el avance del fortalecimiento del aparato de represión del Estado burgués, último resorte de la burguesía y el imperialismo para lograr hacer pasar la agenda de reformas que tienen pendientes: completar la reforma previsional, imponer la reforma laboral, avanzar en las reformas educativas y sanitarias, etc.

## Danza de candidatos

La crisis económica y el acelerado deterioro del poder del presidente se replican en los cada vez más frecuentes cuestionamientos provenientes de los sectores patronales. Y esto también se refleja en el armado Cambiemos, con un ala de la UCR desafiando los designios electorales de Macri en diferentes provincias. Desde el desdoblamiento de las fechas electorales provinciales en Corrientes, Jujuy y Mendoza, hasta la derrota del "colorado" McCallister en La Pampa y la directa desaparición de Cambiemos en Córdoba por el desafío de los radicales alineados detrás del intendente de la capital, Mestre.

En el peronismo huelen sangre y también se aprestan a definir una candidatura capaz de ganar la presidencia. El kirchnerismo intenta consolidar una alianza con el PJ, unidad a la que se han sumado hijos pródigos, provenientes del viejo duhaldismo, como Alberto Fernández y Felipe Solá. Schiaretti, Pichetto y Urtebey, del peronismo federal, aparecen como el ala dura que pone a Kristina como límite, aunque ya hemos visto lo flexible que son los límites de los políticos patronales. Massa es un gris entre estas 2 líneas pejetistas.

El verano también hizo aparecer a la figura de Lavagna, ex ministro radical, duhaldista, K y luego nuevamente candidato de la UCR. Uno de los llamados "expertos" capaz de ponerse todos los trajes, además de ser uno de los arquitectos de las anteriores "renegociaciones" con el FMI bajo Néstor. Lavagna aparece como el candidato del establishment y con un discurso de unidad nacional, contando con el apoyo de parte de la burocracia sindical peronista (Barrionuevo), un sector de la UCR, un sector del PJ y el progresismo criollo. Para lograr armar su proyecto, debería buscar la forma de dirimir cargos con el sector por ahora más cercano a su espacio, es decir, el peronismo fede-

ral. El contenido de estos reacomodamientos es, al tiempo que intentan meter a las masas en el escenario electoral, preparar al sector burgués encargado de cumplir con el FMI a partir del 2020, cuando hay que empezar a pagar los préstamos. Ninguno de estos personajes puede garantizar algo diferente al avance del ajuste y la ofensiva para descargar la enorme transferencia de plusvalía que la burguesía se ha comprometido a realizar a favor del imperialismo en el próximo período.

## Perspectivas de la lucha de clases

Mientras se profundiza la recesión y las políticas exigidas por el Fondo afectan a sectores patronales aliados al gobierno (ejemplo, retenciones a las exportaciones), las patronales buscan negociar a través de medidas como los preventivos de crisis o el cierre de plantas específicas. Pretenden lograr concesiones de Macri y/o de la burocracia sindical, para que los trabajadores paguemos la cuenta de su bancarrota, que en muchos casos es un simulacro (Coca Cola, Cofco ex Nidera, automotrices). Al mismo tiempo, la caída del salario real de 2018 no piensan compensarla y las próximas paritarias estarán mediadas por la política electoral, por un lado, y el avance de la recesión con inflación por el otro. Están planteadas luchas duras, en medio de la tregua de las centrales sindicales. En este escenario, el electoralismo de la izquierda es doblemente criticable, ya que no preparan a la vanguardia para las tareas que se le presentan. Volveremos a ver cómo el FIT y sus corrientes integrantes, así como el Nuevo MAS, convierten el programa de transición en una plataforma electoral, basada en medidas a ser tomadas por el Estado burgués. El primer paso es alertar contra la trampa, y poner foco en la necesidad de romper la tregua de la burocracia y armarnos con un programa de transición que de respuesta a los ataques de las patronales y los gobiernos. Contra los preventivos de crisis, levantar la apertura de los libros de contabilidad y el control obrero de las ramas por los delegados y las internas combativas. Mostremos que las crisis que denuncian los empresarios no son tales, o si existen, de quién es la responsabilidad y declaremos la bancarrota de un sistema social en putrefacción. Contra los despidos y suspensiones, imponemos las escalas móviles de horas de trabajo y salarios y la reincorporación de todos los compañeros despedidos. Por la efectivización o pase a planta de todos los compañeros precarizados. Para enfrentar los tarifazos y la debacle de los servicios de transporte, energía, salud y educación, imponemos el control obrero de esas palancas fundamentales de la vida social. Para imponer estas reivindicaciones a través de un plan de lucha que comience con un paro general de 36hs. es necesario recuperar los sindicatos de manos de la burocracia. Por un Congreso de Delegados de Base de la industria, los servicios y estatales, que nos permita unificar a la vanguardia en la deliberación de un programa de salida obrera a la crisis. A través de esta actividad de agitación y organización de una vanguardia proletaria dispuesta a enfrentar los designios del imperialismo en América Latina podremos avanzar en la construcción de un partido revolucionario, sección de la IV internacional, herramienta irremplazable en la lucha por el poder de la clase obrera.

# PONER EN PIE UNA OPOSICIÓN CONTRA LA TREGUA SINDICAL

Por Cecilia D'Hiriart

Sobre el filo del inicio del ciclo lectivo 2019, CTERA resolvió llamar a paro nacional docente el 6 y 7 de marzo, y la adhesión al paro de mujeres del 8. El acatamiento a la medida fue dispar en todo el país, pese a que sólo 6 provincias (Mendoza, Misiones, Tucumán, Santiago del Estero, Neuquén y Chubut) habían acordado en paritarias previamente. La movilización a Plaza de Mayo, y en las capitales provinciales tampoco tuvo la contundencia de otros años. Sin embargo, el malestar en las escuelas es evidente.

A nivel nacional, el sector educativo tuvo un 2018 de gran movilización contra el ajuste. La dura huelga universitaria catalizó el conflicto en las provincias, y confluyeron en las calles, docentes y estudiantes de todos los niveles, y se extendieron las tomas de escuelas y terciarios. La explosión en una escuela de Moreno (Bs.As.) causando la muerte de Sandra y Rubén, expuso la dimensión del deterioro edilicio del sistema educativo y levantó a la docencia del distrito, así como el repudio nacional ante estos asesinatos laborales.

En CABA, la lucha contra el cierre de escuelas nocturnas no se tomó vacaciones, y lograron hacer retroceder a Rodríguez Larreta. En febrero, las secundarias mendocinas dieron vuelta las jornadas institucionales, rechazando la implementación de la reforma educativa Secundaria 2030 y concentraron en Casa de Gobierno.

Este repaso breve, da cuenta que desde las bases hubo disposición a la lucha. Tanto en la segunda mitad del 2018, como en el verano caliente de 2019. Lo que está pesando son los desaciertos y fracasos de la burocracia celeste nacional y provinciales, para encabezar la lucha contra el ajuste de Cambiemos y los gobernadores. No sólo fue la ausencia de cualquier preparación del conflicto.

El congreso de CTERA del día 28/2, no tuvo debate previo alguno en la base. Ni siquiera de parte de las seccionales y sindicatos dirigidos por la oposición multicolor. Tampoco hubo una perspectiva clara de continuidad del plan de lucha, y mucho menos de un pliego de reivindicaciones que dé cuenta de las demandas más sentidas en las escuelas.

Las direcciones sindicales ya se embarcaron hacia octubre, apostando a que un frente burgués opositor derrote a Cambiemos en las urnas.

## Las multicolores se destiñen

La crisis de dirección que atraviesa a los sindicatos de base de CTERA, se agudiza al ritmo de la interna del peronismo, y la enorme presión que genera la lógica anti-macri en las direcciones multicolores. El debate nacional de la oposición antiburocrática está ausente. Cada seccional y sindicato recuperado, está replegado en su propia interna.

Las agrupaciones ligadas al PCR, que gracias a los frentes multicolores tuvieron una sobrevida al frente de seccionales y sin-

dicatos recuperados, volvieron a su vieja sociedad con la Celeste, expresando en los sindicatos, el acuerdo electoral del PTP con el peronismo y el kirchnerismo en varios distritos.

El PCR es consecuente con su concepción conciliadora. Lo inconsistente es el programa de las multicolores, carente de toda delimitación de clase. Tempraneros en su electoralismo, las tendencias del FIT vuelven a hablar de la importancia de la movilización independiente frente a las convocatorias contra el tarifazo.

En la carrera electoral 2019, les preocupa que el kirchnerismo les dispute el voto docente descontento. Pero, hace pocos meses no tuvieron ningún problema en postular a la celeste como representante de los docentes en las juntas calificadoras y de disciplina en Mendoza. Así vimos al FURS, frente multicolor que recuperó el SUTE, hacer un acuerdo con Maure y la celeste provincial para copar las juntas, públicamente militado por el PTS y el PO. Parece que para el FIT, en los sindicatos, la independencia de clase es un principio negociable.

El SUTE de Mendoza es el sindicato de base más grande dirigido por un frente multicolor cuyo único punto de acuerdo, era ser oposición a la celeste. Un año y medio después terminaron haciendo un acuerdo con la vieja burocracia, y militando la aceptación de la propuesta salarial miserable del gobierno del ítem aula. Se niegan a convencer en la base, y la suplantaron con acuerdos de cúpula en el Frente de Unidad Estatal, un refrito de la fracasada intersindical.

## Una oposición a la ofensiva

Creemos que la experiencia de las multicolores está agotada, y es necesario sacar lecciones urgentes para intervenir en la crisis de dirección de los estatales, con una perspectiva clara y superadora. Instamos a activistas, delegados y tendencias antiburocráticas que están al frente de seccionales y sindicatos recuperados, a debatir la necesidad de poner en pie una Oposición Sindical Revolucionaria, que dé lugar a la libertad de tendencias en base a un programa de independencia de clase y del Estado.

Una OSR puede reagrupar las fuerzas dispersas del activismo, y centralizarlas en una campaña que instale en las escuelas y reparticiones públicas la lucha por la reapertura inmediata de paritarias, y por salario igual a la canasta familiar indexado a la inflación. Que prepare la lucha contra el ítem aula y el presentismo, con métodos obreros de lucha. Que instale la necesidad de imponer una paritaria estatal única, con paritarios electos en plenario y revocables.

Que rodee de solidaridad activa a los delegados y docentes sumariados por luchar. Una oposición sindical revolucionaria que de la pelea en la base de CTERA y las CTA por imponer un congreso de delegados de base mandatados, y la convocatoria a un paro nacional y un plan de lucha que derrote el ajuste y la reforma educativa y laboral. 

## Polémica

# CLÁUSULA GATILLO Y PROGRAMA DE TRANSICIÓN.

La brecha entre el salario real de bolsillo del cargo docente testigo, y la canasta familiar se agiganta desde 2008. La pérdida del poder adquisitivo del salario docente, se aceleró fuertemente desde la crisis cambiaria. La migaja lanzada por el Ministro Finocchiaro, adelantando a marzo el aumento automático del salario mínimo docente -que está atado a la evolución del SMVM-, deja en míseros 15000\$ el salario inicial docente por cargo, para afrontar una canasta que ronda los 28000\$ a marzo de 2019.

En estas condiciones, la aplicación de la cláusula gatillo, sin una recomposición real del valor relativo del salario docente respecto de la canasta familiar, es lo mismo que inflar una rueda pinchada.

En discusiones paritarias, los gobernadores han propuesto la aplicación de un gatillo mensual de los salarios estatales, con o sin aumentos adicionales. Es el caso de Vidal en BsAs. Y fue el caso de Cornejo en Mendoza, que convenció al FURS al frente del SUTE, de aceptar como único aumento para todo el 2019, la aplicación de una cláusula gatillo mensual, sin recomposición por la pérdida por inflación acumulada anterior. Hoy, el salario docente de Mendoza está entre los cuatro más bajos del país.

El PTS, integrante del FURS, se cargó al hombro la defensa de la propuesta salarial de Cornejo. El 20/12/18 comunicaba en LID: "(...) esta propuesta no es más que una de las conclusiones de las penurias y padecimientos ante la peor crisis capitalista de la historia, a las que llegaron León Trotsky y otros revolucionarios de la década del '30: *escala móvil de salarios*" ([www.laizquierdadiario.com/Mendoza-Sute-consiguio-una-clausula-de-indexacion-mensual-de-los-salarios](http://www.laizquierdadiario.com/Mendoza-Sute-consiguio-una-clausula-de-indexacion-mensual-de-los-salarios)). No está claro si fue el PTS o Cornejo quien tomó al Trotsky de netflix. Lo que está claro, es que una tendencia con responsabilidad de dirección confunda el gatillo de Cornejo con la escala móvil de salarios es peligroso. Sobre todo para los trabajadores que padecen a esas direcciones y esos salarios.

Lo que el PTS consideró como medida transicional el 20/12/18, pasó a ser mínima el 4/3/19: "*Mendoza es una de las seis provincias que firmó una paritaria, con la aceptación de una cláusula gatillo que ajusta mes a mes el salario. Una medida mínima para enfrentar la inflación que está descontrolada en la Argentina. Creemos que se trata de ir por más y conquistar la canasta familiar por un cargo, es posible trabajar un cargo de 6 horas,*

*distribuidas en 4 horas frente a estudiantes y 2 horas para capacitarnos, planificar y corregir, todo esto por un salario inicial igual a la canasta familiar*". El gatillo transicional devino mínimo e insuficiente, y ahora se volvió necesario ir por una recomposición que equipare el valor relativo del salario docente respecto de la canasta familiar, y discuta incluso la jornada laboral. Con estos zigzags, el PTS le exige a sus socios en el FURS "superar los zigzags" que generan desconfianza en la base (LID, 13/3/19).

Las conclusiones de Trotsky sobre las lecciones de la transición económica iniciada por la dictadura del proletariado, lo llevan a plantear un "*sistema de reivindicaciones transitorias, cuyo sentido es el de dirigirse cada vez más abierta y resueltamente contra las bases del régimen burgués*" (Trotsky, El Programa de Transición), ligando las reivindicaciones actuales y la conciencia actual de los trabajadores con un programa de acción para la conquista del poder. Es un sistema de reivindicaciones transitorias, del cual la "*escala móvil de salarios y escala móvil de horas de trabajo forma parte*", no sólo como medida para paliar los efectos de una crisis, sino que se trata de preparar a la clase obrera para organizar el "*sistema de trabajo de una futura sociedad socialista*". Así puede entenderse por qué "escala" y no "reparto" de las horas. El planteo de escala móvil orienta a la clase trabajadora hacia la raíz de los problemas de la producción y distribución del capital, mientras que reparto es sólo una medida anticíclica.

El Programa de Transición propuesto por Trotsky no niega las reivindicaciones, sino que las contiene, mientras mantengan su fuerza vital. Lo importante no son las reivindicaciones en sí, como consignas aisladas, sino el carácter que puede y debe tomar la lucha por estas reivindicaciones en las condiciones de la crisis social actual. Esto implica que, para obligar a los capitalistas a hacer concesiones serias, es necesario quebrar su voluntad, es decir quebrar el mando capitalista.

Las tendencias que se reivindican trotskistas, y que han asumido lugares de dirección en el movimiento obrero, deben plantearse qué están aportando y que lecciones programáticas están sistematizando en la vanguardia. Dar respuesta a la crisis de dirección exige un debate programático profundo, que clarifique las tareas y forje una vanguardia. Instamos a poner en pie una oposición sindical revolucionaria como paso en esta perspectiva.

## Belgrano Norte

# UN IMPORTANTE TRIUNFO DESPUES DE MAS DE DOS MESES DE LUCHA

Por Ferroviarios de la COR

Finales del 2018 y el comienzo de este año expresaron un claro agravamiento de la recesión económica que viene golpeando fuertemente, desarrollando una clara crisis Industrial y una situación donde se profundizaron los despidos masivos en las grandes fábricas y sectores de servicios.

La política de Cambiemos junto a sus cómplices del PJ, bajo los designios del FMI sólo traen más ajuste y represión para los trabajadores.

En el transporte Ferroviario, en casi todos los ramales desde hace años se vienen produciendo los despidos "por goteo" y en los que dependen directamente del estado (Trenes Argentinos) también se redujo personal con la política de los retiros voluntarios.

Mientras Macri y cambiamos desarrollaban la famosa cumbre del G20, con los garantes del orden mundial, Ferrovías publicó por primera vez una lista de 29 trabajadores pertenecientes a "Decafh", es decir, al grupo de trabajadores que lucharon y pasaron a planta permanente, informando que eran desvinculados de la empresa.

Después de más de dos meses de lucha, los compañeros fueron reincorporados y los despidos quedaron sin efecto. Vamos a repasar algunos jalones de este importante triunfo, y cómo nos tiene que fortalecer para llevar adelante con más fuerza las tareas que venimos preparando.

Desde el 29 de noviembre, que la empresa dio la noticia que despedía a 29 compañeros, comenzamos un proceso de organización, convocándonos en la Seccional del sindicato más de 300 trabajadores de todos los sectores. Una convocatoria garantizada sobre todo por la oposición, en la que se hicieron presentes algunos sectores disidentes de la verde y sólo una minoría de delegados que responden a la burocracia sindical, pero que ni siquiera tomaron la palabra y en adelante desaparecieron de todo el proceso.

Se expresó allí una clara disposición a la lucha y que los despidos no iban a pasar fácilmente, todo lo contrario.

Producto de esta presión, a diferencia de los otros ramales y de casos como el de Ferrobaires, la burocracia se vio obligada a convocar a un paro de actividades de 24 horas, paro que nunca efectivizó debido a que aceptó, una tras otra, las conciliaciones dictadas por la secretaria de trabajo. Primero,



obligatorias; luego, voluntarias.

Este ataque fue una clara demostración de que el macrismo está en una avanzada más fuerte sobre los sectores de servicios como lo vemos con los compañeros aeronáuticos, telefónicos, etc.

Los ferroviarios de la COR intervenimos en esta lucha con la idea de organizar al activismo, de ir a una pelea por la base para poder golpear a los empresarios en donde más les duele, que es en la producción, por eso era necesario garantizar medidas de fuerza contundentes para que la empresa tenga que retroceder.

Se debatió y se votó en asamblea que si se consumaban los despidos era necesario meter a los compañeros dentro de la empresa (algo que en Ferrovías ya hizo años anteriores logrando la reincorporación) y garantizar el paro de actividades. Se tuvo una política hacia los trabajadores de la zona, no como "usuarios" esa categoría amorfa, sino como trabajadores que utilizan el servicio, y una clara política hacia toda la oposición ferroviaria para que la lucha no quede restringida a un ramal y enfrentar en unidad, a la trilogía siniestra de empresarios, estado, y la burocracia sindical.

Quedó demostrado un camino alternativo para pelear, ya que no hay recetas y que el intento de conmovir a la opinión pública y el eje en los medios de comunicación no son el camino correcto.

Una vez más se dio un proceso así en el Belgrano Norte, que fue protagonista de paros con cortes de vía por la equiparación salarial, fue el único ferrocarril que hizo paro

con corte de vía ante el asesinato de Mariano Ferreyra, y donde pasaron a planta permanente el 100% de los ex trabajadores tercerizados. También donde se enfrentó una dura represión, cuando se peleó por los tickets canasta, pelea que hoy todos los ferroviarios saben que es justa.

Este triunfo debe ser un acicate para la pelea contra todos los despidos en el ferrocarril, sobre todo para los compañeros del Roca que vienen sufriendo una ola de despidos, y que ahora se ha transformado en una caza de brujas directamente desvinculando sin causa a compañeros activistas que militan en la oposición.

## Contra los despidos y el tarifazo.

Los compañeros de la lista roja han hecho una propuesta en este sentido a todos los trabajadores del transporte, incluyendo por supuesto a los compañeros de la minoría del subterráneo, a los trabajadores colectivos sobre todo a los de la línea 60, a los ferroviarios de todos los ramales, etc. Ante los despidos crecientes y los tarifazos decretados por el gobierno nacional, hacer una reunión en común para lanzar una campaña unitaria contra esta política de ajuste, que tenga como primer punto que el boleto de ida y vuelta al trabajo lo costeen las patronales. A las ya irrisorias paritarias que se comen cada vez más nuestros salarios, el aumento de todos los boletos es un ataque mayor al valor de la fuerza de trabajo a lo cual tenemos que oponernos. La burocracia ha hecho demagogia contra los aumentos e incluso hizo una

movilización testimonial, pero siempre tras la idea de que los trabajadores confiemos que votando a un mejor verdugo podemos sortear la crisis. La lista roja del Belgrano Norte plantea que la campaña debe estar ligada a la apertura de los libros contables de los empresarios, el control obrero, y con plena independencia política de los trabajadores, para que la crisis la paguen los capitalistas. Es Necesario dar pasos concretos en este sentido.

## Enfrentar a la burocracia sindical con un programa obrero.

La burocracia de Sasía es la continuidad de la política de Pedraza. Pero es evidente que estos dirigentes profundizaron las ataduras de los sindicatos y han dado saltos cualitativos en su integración al Estado. En los servicios fue el Kirchnerismo el que logró avanzar en este sentido, metiendo a los dirigentes sindicales en los directivos de las empresas con las leyes de Cristina y Randazo.

Esta integración se hizo más explícita cuando estás burocracias apoyaron todas las políticas de Cambiemos. Hay que barrerlos de nuestras organizaciones y recuperar los sindicatos para transformarlos en verdaderas organizaciones revolucionarias, que luchen contra el estado. Pero para eso es necesario preparar una alternativa de dirección, que se preparé estratégicamente pero se fogonee en las peleas cotidianas. El Cuerpo de delegados del Sarmiento y la Seccional Oeste dirigidas por la lista bordó se han solidarizado con la pelea que se dio contra los despidos. Sin embargo creemos que aún está muy lejos de llevar adelante las tareas planteadas.

La lucha en Ferrovías debió dar paso a un plan de lucha en todos los ferrocarriles y para eso la Seccional Oeste debe convocar a un plenario nacional de toda la oposición, que debata el programa y las medidas de acción a llevar adelante. Para nosotros es menester construir una oposición sindical revolucionaria, que plantee que no debemos esperar pasivamente, como lo hace la burocracia de la CGT, a que en Octubre gane un candidato peronista con un programa de conciliación de clases y de consumo interno. La lucha debe ser contra los capitalistas, el FMI y los partidos patronales. Por una salida obrera y socialista.✊

# LA CGT, LOS EMPRESARIOS Y LA UNIDAD DEL PJ

Por Guillermo Costello

La situación en nuestro país muestra los efectos de la crisis de forma cada vez más descarnada con un patente aumento de la pobreza, una desocupación que rondaría el 10,5% (en el último mes se perdieron más de 200 mil puestos de trabajo), la capacidad instalada de las fábricas se redujo al 50%, hay miles de suspensiones y una carestía de

res. No puede haber ninguna salida progresiva a la crisis de parte de quienes la generaron, en este caso las pymes y empresas nacionales, que descargaron la crisis al conjunto de los trabajadores con despidos, quita de conquistas y cierres de fábricas; menos aún del PJ, partido burgués garante de la gobernabilidad del macrismo que le votó

del dólar en los últimos días, el FMI habilitó la posibilidad de liquidar dólares, que favorecen obviamente a los que fugan capitales para tratar de ir a un escenario electoral sin sobresaltos, cuestión que está por verse por el nivel de la crisis nacional.

En este escenario de crisis, donde el gobierno de Macri ha fracasado y se ven signos de implosión de la coalición de Cambiemos, como es el caso del adelantamiento de las elecciones en varias provincias aliadas al gobierno por miedo de quedar pegados al deterioro de la imagen del presidente y la ruptura de cambios en Córdoba, bastión que permitió el triunfo a Macri en las presidenciales del 2015, sumado al descalabro de la economía en todas sus variantes, hace que entremos a un escenario electoral donde el macrismo que detenta el poder está muy debilitado y sostenido sólo por el FMI -que es una mediación muy fuerte, pero puede soltarle la mano en un segundo.

La CGT, aliada a los sectores empresariales, a los partidos burgueses y con la venia del FMI y del Papa Francisco, ya no sólo se ubica en el terreno de contener a las masas en medio de una crisis que sigue avanzando, sino que es una pata importante en la necesidad de sostener el régimen burgués y el semi Estado, ante el nivel de descomposición que han llevado las distintas variantes burguesas su dominación de clase.

Los empresarios, ante el debilitamiento del poder gubernamental de Macri, que no logró imponer la reforma laboral, han comenzado el ataque a las condiciones laborales en alianza con la burocracia sindical, con las extorsiones de los despidos (como en Pilkington, para nombrar solo una de las tantas), suspensiones, como en las automotri-

teros que bancaron el acampe frente a la planta y que han dado muestra de lucha en varias ocasiones, están pagando la alianza de la Federación Aceitera con la burocracia sindical de los Moyano y Palazzo.

El preventivo de crisis se utilizó en la década de los '90, en la época menemista, para permitir que las empresas despidan con el 50% de indemnización y puedan modificar las condiciones de trabajo para supuestamente paliar la crisis. Según datos de la Secretaría de Trabajo ya se han presentado más de 450 preventivos de crisis, el más reciente es el de la empresa Monsa, donde está el cuerpo de delegados de la 60 de la UTA.

Una de las empresas que ha solicitado el preventivo de crisis es FATE, de la rama del neumático, el holding de Madanes que además dirige la empresa Aluar y otras empresas importantes y que es obvio que no tiene crisis, sino que busca, por una parte, derrotar al sindicato recuperado del SUTNA e imponer sus condiciones en FATE y por otra además busca negociar con el gobierno de Macri nuevas condiciones de negocios ante el avance de la competencia internacional y el nivel de crisis de la economía argentina. No le basta con la devaluación fenomenal del peso que licuó gran parte de los salarios y benefició las exportaciones en dólares de sus empresas.

## Por un programa obrero de salida a la crisis

La CGT ya definió sus objetivos y su programa para este periodo, es tarea de los revolucionarios contraponer nuestros objetivos y nuestro programa para no permitir que lleven al conjunto de los trabajadores detrás de los verdugos históricos de nuestra clase y fogear una vanguardia que imponga un programa de salida a la crisis, mostrando en las acciones y los métodos la potencia de los trabajadores en el enfrentamiento al macrismo, el FMI y sus aliados de la CGT y los partidos patronales.

Va a ser una lucha testigo la de FATE ya que la dirección del SUTNA está en manos de un ala antiburocrática y dirige el PO. Por eso es central lanzar una campaña nacional en contra de los preventivos de crisis y desenmascarar al conjunto de los trabajadores el rol del gobierno y los empresarios en la explotación de nuestra fuerza de trabajo. La apertura de los libros de contabilidad, la necesidad del control obrero de la rama, y mostrar a los trabajadores ante la amenaza de los despidos que en la rama del neumático pueden trabajar mucho mas trabajadores imponiendo la escala móvil de horas y de salario al conjunto de la rama no solo del neumático sino de la industria auto-

Sigue en pág 7



la vida que sigue en aumento. Y para agravar aún más el panorama hay una dispersión de precios que estarían anticipando una crisis más aguda que el panorama ya descrito.

Con este escenario, al regreso de las vacaciones -con la tarea cumplida de haber contenido a los trabajadores ante el ajuste y descalabro del gobierno de Macri- las distintas alas de la burocracia sindical, salvo la de Barrionuevo, se reunieron en la UMET (universidad que conduce el dueño de Pagina 12 y burócrata del sindicato de porteros, Víctor Santamaría). Estaban presentes más de 50 sindicatos, entre ellos los que siguen al (ex) triunvirato de Héctor Daer, así como los alineados con el Frente Sindical de Moyano, Palazzo y Pignanelli. Allí las distintas fracciones de la CGT definieron, ante la ola de despidos, suspensiones, cierre de fábricas, mecanismos de preventivos de crisis para avanzar sobre las condiciones laborales, el aumento de la inflación y por lo tanto la caída del poder adquisitivo y la carestía de la vida, una "Gran marcha nacional" para el 4 de abril en defensa de las pymes y por la unidad del PJ (al cierre de esta edición Daer y Acuña están poniendo en duda la movilización por el miedo al "síndrome del atril" y que le exijan paro nacional). Según consigna el diario Página 12 la marcha fue "acordada por la totalidad de los gremios de la industria y las organizaciones de las pequeñas y medianas empresas industriales. Se transformará en un paso concreto en lo que denominan como la unidad en acción que está ligado al inicio de la campaña electoral".

Esto demuestra una vez más el rol de la CGT y a dónde quiere llevar a los trabajado-

todas las leyes para ajustar, obviamente con la complicidad de las otras variantes opositoras pequeño burguesas como los K y el Massimo. Es un intento más de la CGT de huir de los métodos de la clase obrera y diluir el potencial de nuestra clase detrás de variantes burguesas, llevando todo al terreno electoral, donde cada burócrata tiene su posible candidato, que van desde Lavagna, pasando por Massa, hasta Cristina. Esto es una descripción de la política de la CGT, pero no debemos olvidar que los restos de la CTA siguen la siguen como simples subordinados ante la crisis de esas centrales.

El gobierno de Macri está en un momento crítico como garante de los intereses de los negocios de la burguesía, de hecho, es el FMI quien dirige los principales resortes de la economía. Ese mismo FMI, que en su última visita hizo una especie de casting para elegir al próximo verdugo en las elecciones presidenciales y todos los posibles candidatos les rindieron pleitesía -a lo sumo, en un raptó de combatividad, dijeron que habrá que rediscutir el acuerdo y nada más. El FMI también se reunió con la cúpula de la CGT, mostrando quién dirige el país y a quién responde la burocracia sindical. Después de esa ronda, el FMI planteó que apoyará al futuro gobierno que salga elegido en las urnas, es decir, que gane quien gane, sería como "tal al gobierno, el FMI al poder". Ante una nueva corrida



ces, rebajas de salario y con los mecanismos legales como el preventivo de crisis para conseguir su objetivo, que es descargar la crisis en los trabajadores y negociar con el gobierno nuevo subsidios o rebaja de impuestos. Otras empresas multinacionales directamente han cerrado las fábricas, como el caso de ex Nidera (Cofco), de capital chino, donde la Federación Aceitera y el sindicato de Capital cerraron el conflicto con la gran mayoría de los trabajadores despedidos, sin una lucha centralizada y ni una medida nacional del conjunto de la rama para parar esos despidos. Los trabajadores acei-

Viene de pág. 6.

motriz. Es decir, mediante la dirección del SUTNA desarrollar al interior de las otras fábricas como Firestone y Pirelli un debate de fondo para paralizar toda la rama e impedir el ataque a FATE e iniciar un proceso de discusión programática opuesto al programa de la burocracia sindical que solo busca la conciliación de clase con los patrones y el estado.

Es central que, ante los acontecimientos nacionales e internacionales (el proceso de crisis nacional es expresión de la situación internacional), los revolucionarios intervengamos con el objetivo de preparar la lucha por el poder, con un programa transicional que permita dialogar con un sector de los trabajadores sobre cómo enfrentar la crisis.

Tenemos que atacar la base de todo régimen burgués, es decir, la producción. Somos los trabajadores quienes podemos parar los tarifazos, los despidos y demostrar que, ante el caos capitalista, podemos organizar la economía sobre otras bases.

Debemos recuperar los sindicatos para ponerlos en función de la lucha y ampliar sus funciones en la necesidad de organizar la economía. Para organizar la economía sobre otras bases, debemos desorganizar a la burguesía en la producción, tarea central del movimiento obrero industrial; y los estatales deben desorganizar el aparato burocrático que es el estado. Peleamos por la destrucción del estado y no para mejorar su maquinaria. Es de vital importancia propagandizar al interior del movimiento obrero la naturaleza del estado que es burgués y que es un aparato burocrático militar para oprimir a nuestra clase. Por eso es central pelear por la independencia de los sindicatos del estado. Hay que pelear para tirar abajo el pacto de Macri, los gobernadores y el FMI, y reabrir las paritarias en las ramas en las que ya se firmaron, ante la escalada de la inflación. Con asambleas en los lugares de trabajo para imponer un paro nacional activo, ocupación de las fábricas ante despidos y ocupación de los ministerios. Por delegados paritarios para negociar con las empresas, y convenio único para terminar con la tercerización. Preparar un Congreso de Delegados de Base con mandato para impulsar un programa de salida a la crisis. Plenarios de la Oposición en las distintas ramas para conformar una oposición sindical revolucionaria.

Ya todas las alas de la burguesía y la pequeña burguesía están en clave electoral, las elecciones son un escenario burgués donde estas alas se sienten a gusto. Pero aun la bronca de las amplias masas no se ha canalizado hacia las urnas, y se están desarrollando en las fábricas y lugares de trabajo luchas de distinto tenor contra los ataques de la patronal y el gobierno, es decir que predisposición a la lucha existe, debemos organizar y preparar en los lugares de trabajo la necesidad de un paro general que vaya en la perspectiva de derrotar a este gobierno y destruir esa envoltura democrática a la que pretenden llevarnos.

Debemos intervenir con todas las fuerzas en esta coyuntura, para abrir una deliberación en la clase obrera, para que podamos discutir un programa transicional que logre enfrentar a nuestros enemigos de clase y a nuestros enemigos en nuestras propias filas, la burocracia. Para desarrollar las condiciones para construir el partido revolucionario. 

Neumático

# FATE: UNA LUCHA QUE TRASCIENDE EN EL MOVIMIENTO OBRERO

Por Gustavo Gutiérrez

Viene de Tapa

Uno de los ejes que busca con el PPC es presionar al gobierno para lograr concesiones impositivas. Aquí Madanes actúa también como lobista de toda la industria del neumático, donde dice que por los impues-



tos y las políticas económicas (apertura a las importaciones) y la competencia, la tonelada de neumáticos bajo de 4500 a 3500 dólares el valor embolsado, lo que le implicó una menor rentabilidad. Ya el gobierno, se comprometió a realizar ciertos cambios por sus pedidos.

Pero lo que está tejiendo de fondo Madanes centralmente, es un acuerdo político con el gobierno nacional para llevar adelante el ataque contra los trabajadores. La patronal busca fortalecer su propia "competitividad" (bajar el "costo laboral" y mayor superexplotación) en relación a sus competidores en Argentina y en el exterior (Brasil, centralmente). Para esto, debe doblegar a un sindicato que no está dirigido por la burocracia sindical sino por la izquierda y que es un obstáculo para sus planes. De aquí, que necesita del gobierno y su aparato represivo más que cualquier otra cosa.

Para los trabajadores, la dura batalla en ciernes impone la necesidad de pegar un salto en la organización de todo SUTNA. A la asamblea en FATE, se debe continuar con un plenario de delegados con mandato de todo el neumático y una asamblea general. El sindicato debe actuar como un solo puño, no solo para "mostrar fuerza" sino para que se discuta el conjunto de las reivindicaciones del gremio, empezando por la lucha contra el PPC en Fate y votando un programa de acción frente a la crisis industrial. Y, sobre todo, impulsado un plan de lucha. Un paro nacional del neumático sería una referencia para el resto del movimiento obrero y una primera medida contundente en defensa de los puestos de trabajo en FATE.

Todos los sectores de la vanguardia obrera y la izquierda debemos apoyar incondicionalmente con todas nuestras fuerzas a la lucha del SUTNA recuperado, sus resoluciones y acciones; incluyendo la organización de la autodefensa bajo la disciplina obrera.

## Sobre el programa y la orientación

En relación a la orientación, consideramos que ha sido un acierto de la dirección del SUTNA haber puesto el eje, desde un principio, en denunciar a Madanes y su holding de empresas por su absoluta solvencia económica para sostener los salarios y los puestos de trabajo. Hace falta dar un paso más. Para golpear sobre el burgués y su acu-

mulación y doblegarlo, es necesario atacar donde le duele, en la producción. Avanzar en un plan de lucha conjunto con los trabajadores de Aluar y su comisión interna (y en lo posible otras empresas del grupo), con asambleas simultáneas primero, luego paros y un pliego de reclamos conjunto, sería un gran paso en este sentido; exigiendo la apertura de los libros de todo el Grupo Madanes, no ya con el ministerio mediante (que es su aliado natural) sino enfrentado directamente a la patronal.

"Madanes no tiene crisis, los trabajadores sí" ha sido una de las consignas principales que viene levantado la dirección del SUTNA. Desde la COR creemos que esta consigna es incorrecta. La vanguardia obrera debe intervenir con claridad ante la situación. La crisis no la tenemos los trabajadores sino los capitalistas, y esta no es "nuestra" crisis. En esto hay que ser claros, porque si no, se desprenden dos políticas distintas. Una, la de como "salir" de la misma -lo que lleva a una confluencia con los capitalistas- y la otra, que es de al de enfrentarla con plena independencia de clase.

En el debate de argumentos con la patronal también se abrió el tema del costo laboral en Brasil, por ejemplo. Esto plantea la necesidad de estrechar lazos con los trabajadores del neumático del otro lado de la frontera, haciendo un llamado concretamente a los sindicatos y trabajadores (de Brasil y de otros países de la región) a unir la pelea contra los multinacionales y los capitalistas "nacionales" del ramo.

## Un programa obrero como guía para la acción revolucionaria de toda la clase obrera

El SUTNA recuperado debe plantear un programa a la altura de crisis. Hay una posibilidad inmejorable desde este sindicato industrial recuperado de propagandizar, organizar y luchar por un programa obrero como guía de acción revolucionaria de toda la clase obrera.

Un programa así, debe partir de rechazar contundentemente los despidos o suspensiones por "baja de producción o rentabilidad" oponiéndole la escala móvil de horas de trabajo en toda la rama (no solo en Fate) para defender los puestos. Que los trabajadores controlemos la duración de la jornada laboral. De esta forma, se pueden defender no solo los puestos de trabajo ante las bajas o subidas de producción, sino incluso, imponer el ingreso de desocupados a las fábricas, ayudando a reducir la desocupación. Esto demostraría a la sociedad la fortaleza de un programa obrero. Levantando la lucha por un salario igual a familiar y su indexación por la inflación; tirando abajo los contratos y escalas por empresa, levantando un contrato único de la rama que ponga fin a la tercerización. Por la apertura de los libros contables de las empresas y el control obrero de la producción.

Con este programa el SUTNA puede dirigirse a otras ramas de la industria íntimamente relacionadas, por ejemplo, como la automotriz, metalúrgica y el caucho, donde los trabajadores también vienen sufriendo cierre de empresas, despidos y suspensiones masivas. Así presentar una alternativa a la burocracia, haciendo un llamado a los trabajadores a revelarse contra ella y por la unidad para enfrentar con más fortaleza el ataque contra nuestra clase.

Mientras los partidos patronales y la burocracia se juegan a sacar la lucha de clases de la producción y llevarla a las instituciones y del estado, la izquierda revolucionaria debemos intervenir levantando un programa de transición. Limitando de forma consciente y con la lucha encarnizada el derecho de los capitalistas a disponer de sus bienes, peleando por el control obrero, por un programa para enfrentar concretamente a los capitalistas, para evitar que descarguen su crisis sobre nuestros hombros y hundan a los explotados en el hambre y la desocupación. Por supuesto que éstas, son premisas fundamentales también, para la unidad de la vanguardia obrera en el camino de la construcción de un partido revolucionario e internacionalista de la clase.

## Enfrentar ahora la tregua de las centrales

La burocracia sindical peronista quiere sembrar la idea de que no se puede hacer nada y solo resta esperar a octubre, como lo dijo recientemente el mismo Héctor Daer. Desde el otro sector, el del 21F, el moyanismo, la corriente Federal, SMATA y las CTA sostienen lo mismo; y llaman a marchar con las cámaras patronales el próximo 4 de abril, mientras niegan la convocatoria a un paro nacional. Temen como la peste la irrupción independiente de la clase obrera, que pueda herir de muerte el pacto de recambio burgués ordenado entre el Macrismo y la oposición (PJ y K) y se abra el escenario de una lucha de clases abierto, y con un régimen deslegitimado y en crisis.

Somos los sectores antiburocráticos los que debemos dar pasos en impulsar la intervención independiente de la clase obrera en la situación. ¡Hay que preparar concretamente el paro nacional que la burocracia se niega a llamar!

La lucha de FATE y del neumático es una pelea testigo y como decimos más arriba el SUTNA debe pegar un salto en la organización y en las tareas ante la crisis. Es ahora. Un llamado del SUTNA al conjunto de los sindicatos recuperados, internas antiburocráticas y de lucha a nivel nacional para preparar y convocar a plenarios regionales y nacionales con mandato de base (no ya reuniones superestructurales); que se proponga organizar en las fábricas, los sindicatos y centrales sindicales una pelea contra la burocracia por imponer el paro y plan de lucha nacional, sería un gran paso para la clase trabajadora en la situación. Desde la COR peleamos por la unidad de la vanguardia obrera y por un programa para una salida obrera y socialista a la crisis. 

## Córdoba ENFRENTAMOS LOS DESPIDOS Y SUSPENSIONES CON INDEPENDENCIA DE CLASE

Por Casandra Solmer

La crisis industrial que afecta al país como producto del descalabro capitalista arroja que la utilización de capacidad instalada (UCI) en la industrial es del 56% del total, menos que en 2002 según datos del INDEC. En la provincia de Córdoba, los relevamientos realizados por la UIC (Unión Industrial de Córdoba) junto con el Consejo Profesional de Ciencias Económicas (CPCE) a través de la encuesta mensual indican los siguientes datos: casi el 55% señala que tuvo en febrero menor nivel de actividad en comparación con el mismo mes del año anterior. Y agrega que el 47% de las industrias prevé una disminución de la actividad en relación al 2018; el 32% espera que se mantenga y el 17% proyecta crecer; y el 50% prevee que seguirá así hasta junio. (La Voz del Interior - 14/3/19)

Cuando estas estadísticas burguesas se materializan, indefectiblemente los trabajadores nos convertimos en la variable de ajuste. Las patronales empiezan a afinar el lápiz, prescinden de las horas extras, aumentan los ritmos de producción, disminuyen los tiempos muertos, adelantan vacaciones, y se agrava aún más cuando aplican el esquema de suspensiones, retiros voluntarios, despidos y procedimientos preventivos de crisis. Muchos de estos acuerdos -extorsivos- hacia los trabajadores son arreglados entre la patronal y la burocracia sindical traidora. Las automotrices en Córdoba cuentan con unos 15.000 empleados suspendidos cobrando el 75% del salario. FIAT esta semana puso a disposición los retiros voluntarios. En el caso de las empresas de maquinaria agrícola, no retomaron la actividad luego de las vacaciones. Mientras la burocracia del SMATA y la UOM hacen silencio de radio y negocian a nuestras espaldas "mejores indemnizaciones".

### Estatales provinciales en lucha

El gobernador Schiaretti se apresuró a ce-

rrar los acuerdos paritarios con los estatales para poder dedicarse de lleno a su armado electoral. Los docentes nucleados en la Unión de Educadores de la Provincia de Córdoba (UEPC) adhirieron al paro convocado por Ctera el 6 y 7 de marzo en respuesta a la magra oferta salarial del gobierno de la provincia. El 5% sobre los haberes de febrero como anticipo de inflación y la aplicación de una "cláusula gatillo" de marzo a junio; más el pago de una suma mensual en negro, desde febrero en adelante, de \$ 1000 para activos, \$ 820 para jubilados y \$ 615 para pensionados. Oferta que sin vueltas aprobó el Sindicato de Empleados Públicos (SEP) al mando de José Pihén, viejo soldado del fallecido De la Sota y actual dirigente de la CGT Regional Córdoba. El devenido en schiarettista pero siempre peronista dirigente de (UEPC), Juan Monserrat, no pudo hacer votar la aceptación de la propuesta en primera instancia producto del descontento de las bases docentes ante lo retrasado que han quedado los salarios respecto a la inflación. Esta semana los docentes analizaban la nueva oferta salarial de Schiaretti que consistía en lo ya ofertado más un monto compensador por lo perdido el año pasado. Propuesta que fue rechazada en la asamblea de capital donde tiene mayoría la izquierda, pero finalmente aceptada por la mayoría automática de delegados con que cuenta la burocracia celeste en los distritos del interior provincial.

### Últimas mutaciones políticas

Las nuevas alianzas políticas de cara a las elecciones provinciales y nacionales son el reflejo de los reacomodamientos burgueses producto de la crisis. El PJ cordobés no K dejó atrás a "Unión por Córdoba" y presentó su nueva alianza con el GEN de Margarita Stolbizer, el PS y el intendente de Carlos Paz, Esteban Avi-

lés, bajo la nueva denominación "Hacemos por Córdoba".

El peronismo federal se realinea con la idea de unidad nacional que contenga y articule diferentes sectores políticos. Siguiendo con los peronistas, Unidad Ciudadana tiene candidato propio y es el ex dirigente del sindicato de docentes universitarios, Pablo Carro.

Si bien este movimiento frustró el intento del PJ de presentar una única lista peronista, todo un sector K continúa negociando con Schiaretti a futuro.

En el caso de los radicales, la provincia vio el triunfo de Cambiemos y también su deceso. Córdoba le dio los votos a Macri para alcanzar la presidencia de la nación tras haber dado origen a la coalición de gobierno entre la UCR, el Frente Cívico y el PRO; hoy en franca ruptura. La interna radical entre Ramón Mestre (intendente) y Mario Negri (diputado por Cambiemos) se inició ya que ambos tienen aspiraciones a gobernar la provincia; pero a nivel nacional el tándem preferido era Negri-Baldassi; aunque es Mestre el que cuenta con el banque del aparato radical.

No llegaron a ningún acuerdo por lo que en mayo se presentarán por separado. Por su parte, Luis Juez se alejó de la Coalición y se postulará por el Frente Cívico para intendente de la capital. Los políticos burgueses y la burocracia sindical se llaman a la unidad cuando de ofensiva antiobrera se trata; siendo grandes aliados para garantizar el saqueo de la provincia.

El máximo ejemplo fue la actuación de todos los niveles de gobierno para derrotar a punta de pistola la lucha de la UTA en 2017.

### Por el triunfo de la lucha de los trabajadores de Luz y Fuerza

Los trabajadores de la empresa de energía eléctrica provincial (EPEC) continúan

siendo blancos de ataque de Schiaretti; con la venia de Gabriel Suárez, dirigente del sindicato de Luz y Fuerza (LyF).

Por problemas de Seguridad e Higiene Laboral desde fines de febrero el área de Mantenimiento Subterráneo de San José de Calasanz, inició un paro de actividades que aún sostienen. Además de ir a un paro de todos los sectores de 72 hs porque la empresa quería realizar el pago en cuotas de la BAE (Bonificación Anual por Eficiencia) establecida por convenio y trascendió además que les pidió renunciar a varios puntos del CCT si querían cobrarla.

Suárez se ha inclinado por conducir la lucha por la vía legal, haciendo presentaciones a la justicia federal.

En medio de la crisis es central mostrar la fortaleza de nuestra clase para dar una salida obrera al descalabro al que nos lleva la burguesía. Ante la presentación de los preventivos de crisis planteamos apertura de los libros contables y control obrero de la producción. Discutir la defensa de uno de los sindicatos con mayor tradición de lucha y recuperarlo de manos de la burocracia es una tarea ineludible. Pelear por la formación de una oposición sindical revolucionaria con libertad de tendencias dentro del sindicato.

### Paro provincial activo para derrotar la ofensiva de las patronales y Schiaretti.

Necesitamos urgente un congreso de delegados de base mandatados, de la industria, los servicios y el Estado, que discuta un programa obrero de salida a la crisis, y resuelva un plan de lucha para imponerlo.

Los delegados, comisiones internas y listas anti burocráticas tenemos la responsabilidad de militar esta perspectiva, y preparar las condiciones para que la movilización convocada para el 4 de abril por la CGT Rodríguez Peña se convierta en un paro provincial activo y no en la válvula de escape que pretende la burocracia sindical.

La unidad de las dos centrales cordobesas no vendrá como resultado de los acuerdos espurios de sus dirigentes actuales, sino de la unidad de las filas obreras detrás de un programa de salida a la crisis.✊

## San Luis HAY QUE RECUPERAR LOS SINDICATOS Y LA CGT PARA ENFRENTAR LA OFENSIVA PATRONAL

Por Marcos Reynoso

Las líneas patronales de ajuste producto de las consecuencias de la crisis económica internacional se hacen sentir, en los distintos parques industriales del país. En San Luis venimos asistiendo a este ataque desde hace varios años y esto se traduce en cierre de fábricas como Cerámica San Lorenzo, Georgalos, Cannon, Converflex, etc.

También con despidos abiertos (Arcor) o encubiertos como lo son los famosos retiros voluntarios (Mondelez, Mabe, etc). Suspensiones, incrementos de la productividad empresarial a costillas de la degradación de la salud de los trabajadores y nuevos reglamentos internos cada vez más restrictivos para los trabajadores y mayor avance en cuanto a la flexibilización laboral.

### El rol de la burocracia

El principal aliado de las patronales en este plan de avanzada sobre los derechos obreros son las conducciones gremiales y de las centrales sindicales, que vienen siendo la contención que necesita el Gobierno nacional para que no estalle la bronca obrera. Y si bien no se ha podido imponer aun la Ley de Flexibilización laboral exigida por el Imperialismo ya sabemos que las patronales han avanzado con el apoyo de la burocracia sindical en cada convenio colectivo. En San Luis además debemos sumarle que e la CGT es un apéndice del gobierno de Rodríguez Saá (conocido represor de los trabajadores docentes en 2004, municipales en 2005 y los obreros de Pagoda en 2007). Partien-

do de que el actual titular Carlos Ponce es además su Vice Gobernador.

El papel de la CGT Regional San Luis en es por lejos mucho más penosa que inclusive la de la CGT Nacional. Mas allá de algún escueto comunicado de Prensa ante algún conflicto obrero mostrando su "preocupación" por la situación de los trabajadores y alguna marcha de sus famosos "Cuerpos Orgánicos" coincidente con algún paro dominguero (dicho sea de paso que no se garantizó en San Luis) y de contención que hizo la conducción en estos últimos años, no se puede contar nada progresivo, ni mucho menos un plan de lucha concreto a favor de los trabajadores.

La única campaña que prepararon con fuerza en estos años tiene que ver con su recla-

mo de que se le restituya la ya extinta "Ley de Promoción Industrial" a la Provincia. Es decir, centraron su mayor accionar en defender un beneficio económico patronal, como la exención impositiva con la excusa de defender los puestos de trabajo. Es tan fuerte al alineamiento de la CGT San Luis con las patronales y su representante Rodríguez Saá que su principal preocupación son los beneficios y las ganancias patronales, y dicho sea de paso tratar de negociar algún cargo en las listas o en los ministerios provinciales. En cambio sobre los cierres de fábricas, suspensiones y despidos, su único argumento es culpar a Macri, pero de alguna medida o plan de lucha para defender los puestos de trabajo ni hablar. Para quienes conocemos el accionar y el derrotero de esta conducción que reorganizó la CGT regional allá por el año 2006 con Carlos Ponce a la cabeza, todo esto no es nuevo. Ni teníamos ninguna expectativa en ella.

La historia confirma que abandonó a su suerte a los compañeros de Pagoda en el 2007, a los de Tersuave en el 2009 y más cercano en el tiempo ni siquiera pudo garantizar el dere-

Sigue en pág 9

Viene de pág 8

cho mas elemental de los trabajadores a poder afiliarse a su sindicato de base la UOM en el conflicto de TUBHIER.

## De mal en peor

En la actual coyuntura política provincial “estalló” la interna de los hermanos Rodríguez Saá, algo que a esta altura no esta claro si es verdadera porque estan luchando por el reparto de la plata y el poder o si pertenece a una estrategia electoral para dividirle votos a su ex aliado político Claudio Poggi. Todo esto no sería tan importante sino fuera porque se comenzaron a realinear los sindicatos atrás de Alberto o Adolfo. Es decir que los trabajadores ademas de sufrir la ofensiva patronal con todo lo que ello implica ahora se deben encolumnar detras de uno u otro verdugo. Detras de alguno de estos representantes patronales, que desde que son gobierno precarizaron mucho mas que en el resto del pais las condiciones de los trabajadores estatales, que garantizaron que las patronales se la llevaran con pala pagando sueldos de miseria, que reprimieron ferozmente las principales experiencias de lucha que dio el movimiento obrero en la provincia, por solo nombrar parte de su prontuario. Al parecer para las conducciones gremiales de los sindicatos encolumnados en la CGT y el Frente gremial (una linea opositora a Ponce pero igual de burocratica) hay que tomar partido por algun verdugo. Los sindicatos de la CTA tambien estan divididos. Nada bueno para los trabajadores va a venir de la mano de alguno de los Rodríguez Saá ni de Poggi. Esta Claro que con estas conducciones gremiales abocadas a tan reaccionaria tarea los trabajadores no pueden resistir con fuerza la ofensiva patronal.

## Recuperemos los sindicatos para los trabajadores

Es momento de comenzar una deliberación en el movimiento obrero para poder enfrentar en mejores condiciones el ataque patronal. Debemos llevar adelante asambleas en cada lugar de trabajo para discutir un programa de salida a la crisis, que parta de la total independencia de las variantes patronales, que se plantee elegir delegados con mandato de la base que confluyan en plenarios de delegados por parque industrial, plenarios regionales de delegados estatales, de la industria y los servicios y tambien plenarios por rama productiva.

Que en estos plenarios se discuta el control obrero de la producción para organizar la economía sobre otras bases. Para defender cada uno de los puestos de trabajo y generar nuevos puestos discutamos imponer la escala movil de trabajo y salarios!

Las patronales aducen que están en crisis. Exijamos la apertura de los libros contables y terminemos con el Secreto Comercial! Formemos Oposiciones sindicales Revolucionarias para unir, en las diferentes ramas de producción, a los agrupamientos y tendencias antiburocráticas, combativas y de izquierda en una Oposición que le dispute al peronismo y otras variantes burguesas la influencia sobre los trabajadores .

El peronismo nos quiere hacer creer que de los patrones y los trabajadores tenemos los mismos intereses. Nada mas mentiroso ni mas reaccionario Este sería el primer paso para tratar de forjar una vanguardia que se plantee recuperar nuestras instituciones de lucha contra la patronal que son los sindicatos para asi poder echar a los traidores en nuestras propias filas que son los burocratas sindicales. ⚡

Internacional

# POR UNA SALIDA REVOLUCIONARIA A LA SITUACIÓN EN VENEZUELA

Por Guillermo Costello

La situación en Venezuela muestra de forma exponencial la descomposición del sistema capitalista y el nivel de crisis mundial por el que atravesamos. Y por el lado de nuestra clase la crisis de dirección revolucionaria histórica que produce fenómenos aberrantes como el que estamos presenciando en Venezuela y en la región.

Maduro tiene una sobrevida debido a las contradicciones más generales de la crisis mundial, en medio de una guerra comercial del EEUU y China donde EEUU busca mayor injerencia en su patio trasero que es América Latina y recuperar la hegemonía perdida en los últimos años en la región. En medio de esta disputa está Venezuela, que se sostiene por el apoyo de China y, centralmente, Rusia, que protegen sus negocios en ese país y se tratan de ubicar como garantes en una posible implosión del régimen de Maduro. Cuba sigue expectante el desarrollo de los acontecimientos, ya que una caída del gobierno de Maduro aislaría aún más al régimen cubano. En uno de los delirantes mensajes a los que nos tienen acostumbrados los diplomáticos estadounidenses dijeron que en Venezuela el único imperialismo que tenía influencia era Cuba. Maduro busca salir de la asfixia económica ante las sanciones vendiendo reservas en oro a países árabes y renegociando contratos petroleros. Debe mantener una burocracia estatal, que es una casta parasitaria, que se consolidó en los últimos años y que intentará mantener sus privilegios tensando la situación social al borde de elementos de guerra civil.

Los últimos acontecimientos después del fallido día D de la supuesta ayuda humanitaria y la negativa por parte de EEUU y el Grupo Lima de una intervención militar directa, se produjo la crisis energética que dejó por varios días a toda Venezuela sin luz. Maduro dijo boicot y Guaidó apeló a la falta de mantenimiento de las plantas de energía. Hay que ser conscientes de que mientras estos dos sectores burgueses se pelean por el poder del Estado demuestran a cada paso que ambas fracciones son enemigas de los trabajadores y el pueblo pobre. Maduro, en nombre de un putrefacto socialismo del siglo XXI, formó una boliburguesía y una casta de funcionarios y militares que son rentistas de un Estado en descomposición. Y Guaidó expresa al sector que está dispuesto a una relación más directa con el imperialismo, con mayor ataque a los trabajadores y una mayor entrega de los recursos naturales como el petróleo a EEUU.

En esta coyuntura, Maduro ha logrado mantener el apoyo del las FFAA y el respaldo internacional de China y Rusia por lo que aun controla los resortes del semi Estado y ha logrado momentáneamente aguantar los embates de la oposición. Pero el régimen de Maduro sabe que debe negociar, ya que en perspectiva no tiene mucha salida. Mientras por el lado de la oposición de Guaidó ya se está sintiendo el desgaste y están viendo que la lucha va ser más larga de la que habían planificado. Un elemento que hay que tener en cuenta es que ambos bandos, cuando hacen apelación a la movilización

de masas, cada vez convocan a un más escaso el número de participantes y lo que estaría expresando es un descontento más subterráneo a ambos bandos.

La última jugada de Guaidó ante la imposibilidad de quebrar al ejército (según números de los medios sólo desertaron unos 500 efectivos y muy pocos de alto rango) es buscar el apoyo de un sector de los trabajadores centralmente estatal para preparar un paro nacional, no podemos permitir que utilicen a los trabajadores para dirimir sus diferencias y debemos luchar por la independencia de clase y echar a todos los burócratas que apoyen a Guaidó, que usurpa los métodos obreros para quitarle todo filo revolucionario, y recuperar nuestros sindicatos para enfrentar al gobierno de Maduro y discutir una salida obrera a la crisis.

En Venezuela se conformó la Intersectorial de Trabajadores de Venezuela (ITV), que es un intento de frente único de trabajadores donde confluyen distintas alas sindicales, algunas con acuerdo con los partidos de la derecha y otras descontentas con el chavismo.

También en esta intersectorial intervienen corrientes de la izquierda trotskista. Ya realizaron varias acciones independientes, pero últimamente algunos sectores de la intersectorial han respondido al llamado de Guaidó a organizar el paro nacional, en nombre de un gran frente anti-Maduro, perdiendo todo vestigio de independencia de clase. Son expresión de lo tortuoso que resulta reorganizar a nuestra clase. Es decir, recrear una vanguardia revolucionara en base al balance de los últimos años de ese frente popular en forma de partido que fue el chavismo, organización característica del bonapartismo sui generis como poder estatal.

La idea de Maduro de legitimarse en las urnas es una táctica muy débil ante el deterioro de la situación, que ya es muy grave lo que está pasando el pueblo venezolano. Y demuestra de forma descarnada el fracaso de aquel socialismo del siglo XXI. Aunque algunos intelectuales pretendan reivindicar al chavismo como una corriente que va a quedar en la conciencia de las masas latinoamericanas, lamentamos decirles que la conciencia es material, no es una idea abstracta, y nada bueno se puede reivindicar de una corriente pequeño-burguesa que fue un freno para que se desarrollaran las tendencias revolucionarias.

Por eso es central pelear por una ruptura revolucionaria de la clase obrera con el chavismo y su versión descompuesta de Maduro. Pero esta pelea no se puede dar sólo en el terreno nacional.

Los revolucionarios debemos enfrentar la situación con audacia y sin engañar al proletariado. La política de clase debe orientarse a romper la envoltura democrática del Estado burgués, envoltura cada vez más tenue y casi inexistente en los países latinoamericanos. Seguir sembrando ilusiones en las formas democráticas de la burguesía, que en realidad pretenden ocultar la dominación de clase del imperialismo, es un error con consecuencias funestas para los trabajadores y

las masas.

La necesidad de recuperar los sindicatos y a partir de ello organizar la autodefensa es una tarea de primer orden en Venezuela. Frente a la evidente negociación con el imperialismo que viene sosteniendo la alta oficialidad de las Fuerzas Armadas Bolivarianas, que discuten cómo podrían repartirse el botín de las riquezas del país, los sindicatos y organizaciones obreras tienen que llamar a la tropa a sublevarse contra la oficialidad y defender las medidas y acciones de la clase obrera.

El control obrero por ramas económicas se impone como única salida al descalabro económico al que someten al pueblo Maduro y la oposición pro imperialista. Un Congreso de Delegados con mandato de base es una política a levantar en cada fábrica y establecimiento, para unificar a nuestra clase en la necesidad de enfrentar al Estado con un plan de lucha y discutir un programa de salida obrera a la crisis generada por los capitalistas.

Las actuales debilidades organizativas de la clase obrera venezolana pueden y deben ser superadas con el apoyo decidido de los trabajadores de todo el continente, empezando por el proletariado norteamericano, que desarrolla importantes experiencias de organización y lucha contra Trump y el Estado imperialista.

Abrir las puertas de los sindicatos de los diferentes países de la región para la organización de los trabajadores venezolanos desplazados es una tarea internacionalista de primer orden que debe encarar todo revolucionario.

Se trata de una pelea a muerte contra el imperialismo, que viene a recuperar las posiciones en su patio trasero. Una lucha antiimperialista y revolucionaria, que debe partir de sacar balance de los gobiernos de la etapa anterior, en la que, lejos de enfrentar al imperialismo, sentaron las bases para la debacle actual. Y luchar por la dictadura del proletariado y su extensión internacional en una Federación de Repúblicas Socialistas de América Latina.

Sostenemos la necesidad de desarrollar una Conferencia Latinoamericana, para poder discutir de cara a la vanguardia y ayudar a su desarrollo en países como Venezuela y otros países de la región, para impulsar tareas internacionalistas que permitan afianzar núcleos revolucionarios y una lucha política entre las tendencias que nos reivindicamos del trotskismo para aproximarnos a sentar las bases de una dirección revolucionaria. Llamamos a la LIT-CI, la CRCI, FT-CI y organizaciones que aún reivindicquen la dictadura del proletariado y la reconstrucción de la IV Internacional a tomar en sus manos la realización de dicha Conferencia para discutir un programa transicional.

¡Abajo la injerencia imperialista en Venezuela!

¡Fuera las tropas de Haití!

¡Por una Federación de Repúblicas Socialistas de América Latina! ⚡

## Brasil

## AL SERVICIO DEL IMPERIALISMO

Por Maximiliano Cortéz

Acasi 3 meses de la asunción de Jair Bolsonaro en la presidencia del Brasil, la crisis económica y social se profundiza a pasos agigantados. No debemos olvidar la catástrofe de la minera Vale y en los últimos días se conocieron los nombres de los asesinos de Marielle Franco y tendrían relación con el entorno cercano de Bolsonaro.

Al cierre de esta edición Bolsonaro visita al presidente de EEUU Donald Trump en un claro símbolo de la orientación proimperialista de su programa de gobierno. Tiene como plan llevar adelante todas las recetas dictadas por medio del FMI para atacar abiertamente a los trabajadores con la pretensión de dinamizar las decaídas ganancias capitalistas. Se apoya principalmente en las fracciones buguesas de la burguesía agraria exportadora y los sectores financieros. De este viaje el gobierno brasilero pretende volver con sendos acuerdos en materia de inversión, ciertos privilegios en la apertura del mercado norteamericano, una promoción de parte de EEUU al ingreso de Brasil en la OCDE, visados express para la alta burguesía brasilera y hasta un acuerdo de utilización la base de lanzamiento de cohetes (y potenciales misiles intercontinentales) en Alcántara-Maranhão, como parte del proyecto de Bolsonaro de avanzar en la instalación de una base militar norteamericana en suelo brasilero.

Sin embargo, esta pretensión de ser el niño mimado del imperialismo, que compite con otros gobernantes de la región como Duque, Piñera o Macri, se choca con las exigencias del amo del norte de primero acelerar y profundizar algunas tareas. Entre ellas las de ejecución del recorte fiscal, disminución de la corrupción, apertura del mercado a productos de EEUU (como el etanol, el trigo, o la carne porcina), además de propender a una disminución del comercio con China, algo que pone en aprietos a la misma burguesía brasilera que abastece el mercado interno y tiene como principal socio comercial a China donde destina el 22 % de las exportaciones, entre ellas el 43 % del petróleo.

### El plan de ataque

El ministro de economía Paulo Guedes, de los llamados Chicago Boys formado en EEUU, colaborador del gobierno chileno de Pinochet y fundador del banco de inversión BTG Pactual, es el arquitecto del plan de Bolsonaro que entre sus pilares fundamentales se encuentra la reforma al sistema de pensiones, el ajuste del presupuesto fiscal, la reforma tributaria para disminuir los impuestos a los ricos, la privatización de las empresas del estado y el ataque sistemático a las organizaciones sindicales entre los principales puntos.

El proyecto de reforma previsional, que viene a reemplazar y profundizar al del gobierno de Temer, aumenta la edad mínima jubilatoria así como como la cantidad mínima de años de aportes, introduce un factor para el incremento gradual de la edad en función de la estimación de "esperanza de vida", pasa de un sistema de previsión estatal a uno de capitalización individual, disminuirá el monto de las pensiones y aumenta hasta en 22 % el aporte jubilatorio para los trabajadores públicos

entre sus principales puntos. En definitiva, una masiva expropiación del salario que irá en beneficio del mercado de capitales profundizando la carestía de los trabajadores activos y retirados. Uno de los puntos del proyecto divulgado recientemente es la disposición de despedir de forma casi inmediata, en caso de ser aprobada la ley, de casi 68 mil trabajadores activos ligados a empresas estatales que reciben al mismo tiempo algún tipo de pensión. Sólo en Petrobrás se puede dar cuenta de 4.400 trabajadores (casi el 10% del plantel) y en Correos cerca de 6.800 trabajadores. Ésta y otras medidas son parte del "saneamiento" de las empresas que pretenden achicar para ofrecer luego a la inversión nacional y extranjera.

### Un primer round

Para el 22 de marzo las centrales y organizaciones sindicales llaman a un día nacional de lucha "en defensa de la previdencia" contra el proyecto de reforma de pensiones. Sin embargo, la burocracia sindical ya mostró su verdadera cara en una primera prueba de fuego en la huelga que desarrollaron los trabajadores públicos en el Estado de Sao Paulo. Desde el 4 de febrero y por más de 30 días los trabajadores de la educación, de salud, asistencia social, etc, sostuvieron la huelga contra un aumento del 11 al 14% del salario para previsión en sintonía y alineamiento con el proyecto de reforma de pensiones del gobierno. En una coordinadora "forum" de organizaciones sindicales (Aprofem, Sinesp, Sindsep, Sinesp, Seesp, Anis, Amaasp, Simesp e Sedin) que dirigió la lucha, la burocracia sindical ligada al PT con el apoyo de organizaciones de izquierda como "Nossa classe" del MRT (grupo hermano del PTS), bajó la huelga contradiciendo a la asamblea que había aprobado la continuidad de la misma. Dejaron pasar el ataque al salario a cambio de algunos bonos para un par de categorías y la promesa de la apertura de negociación salarial en abril. Toda una estrategia de la oposición burguesa para encauzar la lucha nuevamente hacia el cause muerto de la presión régimen parlamentario. De parte de la izquierda, la excusa fue que esta era una huelga de vanguardia que no se masificaba, un ardid clásico de los grupos centristas (recurrente en los seguidores de Nahuel Moreno) de echarle la culpa a las bases trabajadoras sin tener una política activa para organizar a la vanguardia y prepararla a disputar la dirección expulsando a la burocracia.

En su planes el gobierno también ataca a los sindicatos. No sólo con la retórica macartista de persecución al activismo de izquierda (incluido el reformismo burgués del PT), sino en sus intentos sistemáticos de debilitar las organizaciones. Para ello ha levantado una MP (medida provisoria) para profundizar la reaccionaria reforma laboral de Temer, donde qui-



ta la cuota sindical asociada a los trabajadores no afiliados que gozaban de ciertos beneficios obtenidos por los sindicatos, volviendo el proceso de cobro casi irrealizable. Organizaciones de izquierda como el PSTU se proclama contrario al impuesto sindical obligatorio, correctamente aduciendo que es una de las formas con que el "Estado ataca la independencia de los sindicatos", para continuar criticando (en nombre de su central colateral CSP-Conlutas) esta "limitación" al financiamiento sindical por "atentar" contra la reaccionaria "OIT" y a la más reaccionaria "constitución" [Opinión Socialista #567]. Una forma curiosa de defender la "independencia" de los sindicatos, suponemos que de la burguesía.

Este ataque hacia los sindicatos busca sino destruir, debilitar lo más posible las mediaciones en las que se sustentaba la fracción burguesa que mantuvo en el poder al PT, y que decayó por la misma profundización de la crisis capitalista que arrastró a los bonapartismos sui géneris de la región, como el caso del Kirschnerismo en Argentina o la aguda crisis del Chavismo en Venezuela. La estatización de los sindicatos bajo los gobiernos petistas fue tal que imbricó a la burocracia sindical con los puestos y cargos de la burocracia estatal, y hoy sufre los golpes de cambio de mando de la fracción burguesa que sostiene a Bolsonaro. Aquellas corrientes políticas que no ven la relación de clases que la fracción burguesa gobernante pretende establecer recostándose en el imperialismo, limitando y atacando al proletariado y sus organizaciones, y por el contrario se quedan nadando en la superestructura política, quedarán inmersos en las falsas dicotomías entre "democracia y fascismo" que tan cara les ha significado a la política obrera, y lo que es peor llamarán a la clase obrera a confiar nuevamente en sus anteriores verdugos [véase "Triunfo de Bolsonaro en Brasil" www.cor-digital.org].

### Una crisis sin salida en manos de la burguesía

No sólo es el ataque en regla que despliega

el gobierno el que recae sobre la clase trabajadora y el pueblo. Es la crisis estructural del capitalismo internacional que da cuenta en el país con millones de desocupados (12,7 millones según datos oficiales), otros 28 millones más de subocupados o con empleos precarios, 55 millones de personas en condiciones de pobreza liderando a una realidad en crecimiento en los países latinoamericanos.

Eso se profundiza junto con los choques de la guerra comercial, los cambios en las políticas monetarias yanquis, o las crisis de ramas industriales enteras como la automotriz, que afecta a todos los países productores, y que mantiene en vilo a los obreros automotrices del ABC paulista con amenazas de cierres y suspensiones.

Es necesario que la clase obrera dé una salida recuperando los sindicatos par una lucha decidida contra los planes del gobierno y del imperialismo.

Que levante un Congreso de Delegados de todo el movimiento obrero para impulsar un plan de lucha y plantee la necesidad de imponer el control obrero de las grandes ramas y empresas productivas como Petrobras. Para ello deberá ajustar cuentas con la burocracia sindical petista que garantizó durante décadas los negocios del imperialismo. Junto con ello deberá estrechar lazos con la clase obrera de latinoamérica, estableciendo un programas común, comenzando con la clase obrera argentina y la venezolana, llamando al poderoso proletariado norteamericano a unificar acciones con los trabajadores latinoamericanos.

Las organizaciones de la izquierda revolucionaria que reivindican la necesidad y perspectiva de la dictadura del proletariado como la forma política de transición del poder obrero, así como la necesidad de la reconstrucción de la IV Internacional, podemos ayudar a la vanguardia a encontrar la vías y el programa para combatir al capitalismo imperialista. Para ello llamamos a estas corrientes a impulsar una Conferencia Latinoamericana que discuta los grandes desafíos y poner en pie un programa transicional para llevar al proletariado al poder. 🇺🇸

# EL IMPERIALISMO BRITÁNICO A LA DERIVA

Por Victoria Rojo

Luego de que en enero pasado el acuerdo de Brexit que Theresa May negoció con Bruselas sufriera una estrepitosa derrota en el Parlamento, el 12 de marzo comenzó una nueva ronda de votaciones en la cámara baja para intentar dar un curso a la salida del Reino Unido de la Unión Europea. A pesar de los esfuerzos, el panorama es cada vez más incierto. El 14 de marzo los parlamentarios votaron, por 412 votos a favor y 202 en contra, posponer el Brexit hasta el 30 de junio, según el artículo 50 del Tratado de la UE. En el debate se puso a consideración en el recinto, por primera vez, la posibilidad de un segundo referéndum que permitiera a la cámara tomar el control del proceso del Brexit, dejando a la derrotada Theresa May de lado. La propuesta se rechazó y la votación apuntó a un Brexit "con consenso". De aquí en más, el camino planteado sigue siendo laberíntico. Todavía no está descartada la posibilidad de salida sin acuerdo el 29. Inmediatamente después de la votación la Comisión Europea objetó que no es automático y que la UE tiene que deliberar y decidir según sus propios intereses. Tampoco está descartado que Theresa May termine dimitiendo y se llame a elecciones anticipadas; si bien esta moción ya fue propuesta por el líder laborista Jeremy Corbyn y rechazada por los tories, no deja de estar planteado como posibilidad que se negocie una salida de la primera ministra, si no se encuentra otro camino.

## Desorientación burguesa

El sinuoso Brexit ha demostrado hasta qué punto la clase dominante del RU está fragmentada y sin un plan a largo plazo para superar la crisis capitalista.

Los sectores que lo impulsaron, conocidos como los Brexiters, lograron cierto peso en el interior del país, capas medidas y patrones medios y pequeños que se vieron en desventaja respecto de sus competidores internacionales; sin embargo, no pueden asumir todavía la dirección de la nación burguesa, ya que la incertidumbre que genera la crisis no les da ninguna garantía de que el proteccionismo de la isla le haga levantar cabeza a una economía nacional cada vez más rentista y parasitaria. Entre sus puntos de apoyo cuentan con Donald Trump, quien alentó el Brexit, incluso en la versión "salvaje" (sin acuerdo con Bruselas), prometiendo una sociedad comercial del mundo angloparlante (EEUU, Canadá, Australia, Nueva Zelanda). Pero, debido a la turbulencia de la economía



mundial, nadie confía en que los tratados comerciales se concreten, ni que realmente compensen las pérdidas de patear el tablero y deshacer todos los acuerdos económicos preexistentes con Europa. Los detractores de la línea directa con EEUU señalan que no se puede confiar en las promesas de Trump, ya que se puede dar vuelta como un panqueque en cualquier momento. Más bien, ven el interés de Washington en el Brexit como una suerte de transformación de Gran Bretaña en una presa de las conveniencias comerciales americanas, que ya quisieron tentar a los ingleses con ofertas de menores tarifas de tráfico de carnes (pero con menores controles de calidad que los de la UE). Y, en contrapartida, no prevén que el Brexit cambie el comercio ya existente entre ambos países (el RU es el 5° mercado de exportaciones para bienes de EEUU, mientras que las exportaciones británicas a América contabilizan unos 100 mil millones de libras esterlinas por año). Liam Fox, el secretario de comercio internacional británico, pretende que el comercio bilateral entre los países se eleve a £40 mil millones por año para 2030. Todo eso con la condición que se eliminen las barreras de comercio transatlántico y los estándares. Hasta ahora, una promesa que no llega a convencer.

Además, los Brexiters también tienen su puntal en la Europa continental, con los partidos nacionalistas de los distintos Estados miembros, que, como en Italia, han adquirido poder. Desde el 12 de marzo trascendió que ya están haciendo lobby para que voten en contra de la extensión, que debe ser aprobada por unanimidad de los Estados miembros.

Pero la división entre las fracciones políticas de la burguesía ha cortado de manera transversal a la principales fuerzas políticas británicas. Claramente, los conservadores trazaron una línea entre May y los Brexiters. Pero también el laborismo se dividió en torno a la salida de la EU. Así

es que diputados de ambos bandos desertaron de sus partidos de origen y armaron un bloque parlamentario propio que denominaron "el grupo independiente", el cual reclama ser la "nueva política". Este grupo militó por el "artículo 50". Más bien los fue la oposición a May que el programa, aun muy escueto, pero ya perfilan una orientación conservadora y lanzaron una campaña para extender la edad jubilatoria.

Del bando laborista, Corbyn también ha tenido que enfrentar grandes cuestionamientos por su falta de claridad ante el Brexit. Después de jugarse a la moción de censura en enero y perder la votación, muchos laboristas "históricos" cuestionaron su tibieza, esgrimiendo que los laboristas siempre estuvieron en contra de la UE. Ahora militan por un nuevo referéndum y esbozan una unión aduanera alternativa, previendo que un hard-Brexit podría generar un desbarajuste total del comercio británico. Lo que es absolutamente claro es que ningún sector imperialista ve a Corbyn como el recambio, ni los europeos, ni los angloparlantes, ni el propio establishment británico. Por eso la estrategia de May es tentar a algún sector del LP "más moderado" para apoyar algún plan alternativo en términos capitalistas "aceptables", considerando que el partido laborista ha sabido en otras oportunidades ser la mediación más útil para el imperialismo.

Un dato es que, en medio de una política de ajuste que se viene desarrollando desde hace unos años, de repente el gobierno de May hizo aparecer el dinero que la austeridad fiscal prohibía gastar, con la erogación de un "estímulo estatal" a varias ciudades norteñas (con ascendencia laborista) de 1.600 millones de libras.

Por último, y no menos importante, es que las cámaras patronales británicas han recibido con gran enojo los cambios sobre la marcha de las reglas del juego. El 12 de marzo el gobierno anunció un plan de contingencia en caso de Brexit sin acuerdo el

29, que establece un esquema de tarifas aduaneras a productos importados. Hasta ahora los productos de la UE no tienen aranceles, pero con hard-Brexit pasarían a tener los impuestos que establece la OMC. Esto podría implicar cambios significativos en los precios de insumos y productos. Por eso el plan propuesto contempla que el 87% de los productos importados tengan arancel cero. Los exceptuados serían aquellos que compitan con bienes producidos en industrias británicas, como lácteos, carne vacuna y autos terminados, con el fin de "defender a los empleos británicos y evitar potenciales picos de precios que afecten a los más pobres", según el ministro de comercio. Otra importante excepción sería mantener el libre tráfico de bienes en la frontera entre Irlanda e Irlanda del Norte, sin controles aduaneros, ni tarifas.

## Poner en pie una dirección revolucionaria

Todo este escenario decadente, de idas y vueltas en el Parlamento y lobby de todo tipo, es posible porque tampoco ha irrumpido ningún sector de masas que amenace con barrer los cimientos del régimen capitalista. Y la condición de posibilidad para esto es que la clase obrera le ponga su impronta. Lamentablemente, en la vanguardia obrera reina la confusión programática y grandes franjas de la clase han sido presa de uno u otro bando burgués que les promete mejorar la situación cada vez más acuciante en que, o bien se enfrentan a la amenaza de la pérdida del empleo, o bien se ven forzados a trabajar en condiciones cada vez más precarias. Los trotskistas tenemos mucho que decir y hacer en esta situación. Desde ahora hay que empezar a sentar las bases para la construcción del partido revolucionario capaz de dotar a la vanguardia obrera de un programa de transición para encaminar la lucha obrera hacia el derrocamiento régimen burgués, no ya sólo en el Reino Unido, sino también en toda Europa. Para empezar, debemos desarrollar núcleos de trabajadores de vanguardia en todas las ramas, donde despleguemos una lucha política sin cuartel contra las tendencias burguesas en nuestras propias filas, para recuperar las organizaciones sindicales de manos de la burocracia proimperialista y ponerlas al servicio de un plan de movilización revolucionaria del proletariado que implique control obrero de la producción, expropiación de empresas y nos abra la puerta al establecimiento de una dictadura proletaria, en su etapa inicial, del continente europeo: los Estados Unidos Socialistas de Europa.

Así como impulsar que los hermanos de clase en toda América y el resto de los continentes hagan lo propio. Este partido no podrá levantar otra bandera que la de la IV Internacional. ✊

Internacional

## Tensiones en la economía imperialista

## ¿SE DESDIBUJA EL PROYECTO DE TRUMP?

Por Orlando Landuci

Trump inicia su 3° año de gobierno sustentado en algunos buenos datos de crecimiento económico, sobre todo en cuanto a las cifras de desempleo, que oscilan entre el 3 y el 4%. En notas anteriores hemos esbozado las contradicciones que anidan en esta coyuntura económica, que como siempre bajo el capitalismo, es el preludio de la futura crisis. Lo que se discute ahora son los tiempos para intentar prever en que segmento de la curva de desarrollo capitalista nos encontramos, es decir, cuan profundas son las contradicciones para inclinar la curva nuevamente hacia la recesión.

Una serie de datos comienzan a alarmar a los economistas burgueses. La creación de empleo en el mes de febrero arrojó una caída importante de su ritmo: solo 20.000 puesto de trabajo, muy por debajo de los esperados 180.000. Este podría ser un dato más o menos aislado, y no necesariamente un cambio en la tendencia; la tasa de desempleo está igualmente en alza, y el salario promedio continúa en alza. Pero el crecimiento está haciéndose más lento, también en el exterior. Sectores del capital financiero imperialista y sus ideólogos buscan respuesta en las crecientes tensiones comerciales.

## Guerra comercial

Existe una cifra más lapidaria, que muestra el fracaso de Trump para concretar una de sus principales promesas. En 2018, el déficit de la balanza comercial llegó a U\$S 891.200 millones, el más grande en la historia del país. Bajo ningún punto de vista la guerra de aranceles desatada con el mundo en general y con China en particular logró bajar ese déficit, la "principal debilidad" de la economía norteamericana según la propia administración, sino todo lo contrario. La guerra comercial no resultó tan fácil de ganar, como había declarado el propio Trump. Así las cosas, se vislumbran las dificultades del gobierno para controlar las variables económicas. Otros 2 datos alertan a la burguesía imperialista: el crecimiento del déficit fiscal y el de la deuda. Las cifras de la deuda son siderales: U\$S 22 billones.

¿Que dicen desde el gobierno sobre estos resultados? La puja arancelaria, sobre todo con China, ha servido a otros objetivos. Por un lado, para aumentar la recaudación a expensas de los exportadores chinos. Esto es cuestionable, ya que según estudios los aranceles han sido transferido casi en su totalidad a las empresas y consumidores norteamericanos, afectando las perspectivas de crecimiento futuro. Por otro lado, Trump ha declarado que los aranceles han servido para "sentar a China a negociar" nuevos términos en el comercio mundial. La administración incluso es optimista y espera firmar un nuevo acuerdo comercial con China en el mes de abril. En cualquier caso, los jugadores de la Casa Blanca ya han mostrado sus cartas para esta mano... y el déficit sigue en ascenso.

La economía mundial de conjunto se está "enfriando" en términos burgueses, y EEUU aparece como la principal locomotora del crecimiento a través del consumo de mercancías importadas. La política de Trump parece haber puesto, a través de viejas políticas fiscalistas y monetaristas, a EEUU en una posición similar a la que supo tener con anterioridad a la crisis de 2008. En resumen, la política de Trump ha sido:

1) rebajar los impuestos a los grandes capitales (típico programa republicano) a niveles comparables a los que implementó Ronald Reagan en los '80, 2) aumentar el gasto público para estimular la demanda, alejándose aceleradamente del pretendido equilibrio fiscal, y 3) presionar a la FED (Banco Central yanqui) para que ralentice la subida de las tasas de interés a fines de 2018.

## Batallas parlamentarias

La diferencia para esta segunda parte del mandato de Trump es que ha tenido que vérselas con una cámara de representantes (diputados) en manos de la oposición del Partido Demócrata (PD) luego de las elecciones de medio término de noviembre. Las elecciones arrojaron una paridad de fuerzas dentro de las instituciones, ya que no hubo una "marea azul" arrolladora de la oposición pero tampoco el Partido Republicano (PR o GOP) de Trump pudo mantener su mayoría automática en el Congreso, conservando sólo la mayoría en el senado.

A principios de año, la disputa por el financiamiento del muro con México tuvo como consecuencia el cierre de los servicios del estado federal, lo que implicó la suspensión sin pago de salarios de cientos de miles de trabajadores estatales. Finalmente, el financiamiento parcial acordado por los demócratas y una prórroga hasta septiembre cerraron el conflicto. Pero este sería sólo un preludio. El 11 de marzo la administración presentó el borrador para el nuevo presupuesto federal, por el cual se prevé que los congresistas libren la "madre de las batallas" del año legislativo. Básicamente, Trump mantiene las banderas de su política económica: propone un presupuesto de U\$S 4,7 billones, donde se otorga U\$S 750 mil millones extra a defensa (5% de aumento) y U\$S 8,6 mil millones al muro. Al mismo tiempo, se hacen recortes a los planes de salud Medicaid y Medicare, al plan alimenticio "food stamps", a los programas de protección medioambiental y otros programas del gusto de los demócratas. Además, lo que ha alarmado incluso a varios miembros del GOP es que este plan implica un déficit fiscal de aproximadamente U\$S 1 billon anual entre 2019 y 2022. Con estas previsiones, la deuda escalaría de \$22 a \$31 billones en una década.

## Reinstalarse en el patio trasero

Pero la política doméstica es solo una parte. El "América First" ha significado un retorno a la histórica doctrina Monroe, "América para los americanos", en realidad, "América para los yanquis". La ofensiva sobre el patio trasero latinoamericano es ostensible. Su punto de



máxima tensión es Venezuela. El objetivo: desplazar a los competidores europeos, rusos y sobre todo chinos de las posiciones económicas logradas en la década anterior. Pero tampoco en este rubro el balance provisorio de la línea Trump resulta del todo nítido ni positivo: las complicaciones para la transición en Venezuela, las dificultades de Bolsonaro para introducir las reformas proimperialistas en Brasil y la debacle de la economía Argentina, aún con el sostén del FMI, muestran un posible empantamiento de esta ofensiva. Por supuesto, estas dificultades tienen una base histórica y estructural profunda: la descomposición general del capitalismo en su fase imperialista.

## Movimientos

Todas las cifras de crecimiento y empleo no ocultan que las consecuencias de la crisis desatada en 2008, que aún no han cerrado, comienza a hacer mella en el tejido social de EE. UU. Estos elementos de crisis social son expresados por los reformistas con la palabra "desigualdad", y podemos medirlos en los anuncios de cierre de plantas de General Motors, los recortes presupuestarios en los servicios de salud y educación, todo lo que ha llevado a grandes movimientos de oposición, continuidad en un sentido del Occupy Wall Street pero con mayor arraigo en las organizaciones, estudiantiles por ejemplo, pero sobre todo de la clase obrera. Las huelgas docentes que el año pasado comenzaron a extenderse de ciudad en ciudad, de estado en estado, sacando a la huelga y a las calles a decenas de miles de profesores, son la máxima expresión de un descontento social fundado y creciente. Las más recientes luchas docentes, de principios de este año, estallaron en Los Angeles y Oakland, en California, el Estado más grande del país.

El clima de protesta está siendo capitalizado por una nueva corriente política y de opinión, el llamado "socialismo democrático". Las elecciones de medio término mostraron que ha sido fácil y naturalmente asimilado por el aparato institucional de la democracia im-

perialista, a través del PD. La nueva bancada "socialista" del congreso es parte orgánica de este partido. La principal dirigente del PD y portavoz de la cámara de representantes, Nancy Pelosi, es explícita dando este consejo a las "jóvenes rebeldes" y nuevas diputadas estrella Jahana Hayes, Ilhan Omar y Alexandria Ocasio-Cortez: "yo era ustedes. Solía llevar las pancartas (...) Pero cuando cruzás el umbral y llegás al Congreso, podés traer ese entusiasmo, esas prioridades, tu conocimiento, tu visión, tu plan. Pero tenés que querer tener resultados. Tenés que tener resultados. Antes, estabas intentando impactar en otros que tomaban decisiones. Ahora esa persona sos vos." (The Washington Post, 11/3/19).

El giro "izquierdista" del PD en oposición a Trump, también sustentado en la campaña de Bernie Sanders y su "revolución política", posicionó al partido en al vieja línea socialdemócrata, con un programa de reforma social a partir de la intervención del estado imperialista en la economía, buscando "rebalancear las desigualdades" generadas por la explotación capitalista. Es a este reformismo sin reformas, contrarrevolucionario, a lo que llaman "socialismo". La vanguardia obrera está a su vez haciendo una experiencia con este tipo de direcciones en las luchas, en las cuales la burocracia sindical ligada al PD levanta las huelgas dejando pasar las políticas de recorte no sólo del GOP sino de los gobernadores demócratas. Es a través de estas experiencias y sacando balance de estos enfrentamientos que la vanguardia proletaria debe abrirse camino para desnudar las falsedades de la democracia imperialista y su ala "socialista". Y sacar la principal conclusión: para acabar con las lacras del sistema es necesaria la lucha revolucionaria e internacionalista contra el imperialismo norteamericano y el Estado que lo sustenta, en alianza con el proletariado chino, latinoamericano y de todo el planeta, retomando las banderas de la sección norteamericana de la IV internacional y de las grandes gestas de la lucha de clases que dio la clase obrera más poderosa del planeta. ✊